
 

NOTICIAS UNES 2014 
 

FERIA DE LOGROS "HUERTOS ESCOLARES" 

Lunes, 17 Noviembre 2014 

Más de 200 estudiantes participan en feria de logros del proyecto Huertos Escolares realizado 
en 45 centros educativos, entre San Salvador y Usulután, organizada por el Ministerio de 
Educación (MINED) y la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES). 

“Con la producción de hortalizas de cada comunidad se dinamiza la economía popular, lo más 
importante es que se está trabajando con agricultura orgánica”, expresa el Presidente de 
UNES, Ing. Mauricio Sermeño. 

Diferentes comunidades educativas dieron degustación de platillos típicos salvadoreños con 
los que también utilizaron hortalizas producidas en los huertos, Andrea Mozo, Centro Escolar 
Cantón Animas de San Martín comenta “aprendimos a sembrar los cultivos y producir de 
manera orgánica y nos ahorramos dinero y comemos saludable”. 

 

  

Feria de logros: Por una Centro América resilente 

Viernes, 14 Noviembre 2014 - 2:16pm 

 

UNES, ACUA, Caritas, ASPRODE, Pool de Trainers y Foro del Agua que forman parte de la 
Alianza Centroamericana por la Resilencia inauguran la feria de logros denominada "Por una 
Centro América Resilente". 



 

La actividad contó con la participación de Procuradora Adjunta para los Derechos Humanos de 
la PDDH, quien incentivo a las organizaciones a seguir en la lucha para disminuir las 
vulnerabilidades en la región. 

Las diferentes organizaciones participantes dieron a conocer las iniciativas para enfrentar los 
impactos del cambio climático en la región entre ellas: producción agro-ecológico, uso de 
cocinas ahorradoras de leña, video comunitario para la gestión del riesgo, entre otros. 

 

II Encuentro centroamericano Pérdidas y Daños por el Cambio Climático 

Viernes, 14 Noviembre 2014 - 1:52pm 

Organizaciones sociales pertenecientes a la Campaña Mesoamericana de Justicia Climática 
(CMJC), de Guatemala, Honduras, Nicaragua y El Salvador realizan II Encuentro 
centroamericano Pérdidas y Daños por el Cambio Climático sobre: Etrés Hídrico, Sequía, 
Soberanía Alimentaria y Riesgos. 

La actividad contó con las ponencias de: Alex Rafalowicz habla sobre la campaña global justicia 
climática vía Skype, Procuradora Adjunta para los Derechos Humanos en El Salvador, Yanira 
Cortez, Ismael Sánchez de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, entre otros, 
abordanto los temáticas entorno al Agua, Impactos del Cambio Climático en la región, 
Derechos Humanos. 

El encuentro se desarrolló durante dos días y finalizó con el posicionamiento de las 
organizaciones participantes entregado a Jorge Quezada delegado y responsable de la agenda 
de cambio climático en el Ministerio de Medio Ambiente habla sobre la posición del SICA. 

 

 

Intercambio Juntas de Agua 

Miércoles, 12 Noviembre 2014 - 4:37pm 

Juntas administradoras de agua comunitaria denominadas "Juntas de Agua", realizan 
intercambio de experiencias. 

Asociación Comunal de Agua la Única Esperanza de los Ocho Caseríos (ASCAUNELOC) del 
Cantón el Quebracho, Jujutla y la Asociación Comunal de Agua Potable Puente Arce 
(ACAGUAPA), La Hachadura, San Francisco Menéndez, Ahuachapán, intercambiaron 
conocimientos para el tratamiento de aguas residuales que realiza desde hace doce años en el 
lugar y además se dieron ideas para poder reutilizar el agua en riego. 



 

El objetivo de las comunidades organizadas por la Gestión del Agua es unir esfuerzos para el 
mejor aprovechamiento del vital líquido en el espacio de la Asociación de Juntas de Agua de 
Occidente (ADEAGUA). 

 

 

UNES: no ratificación del art.69 obedece intereses empresariales 

Miércoles, 12 Noviembre 2014 - 9:05am 

 “Fue un acto reiterado de desidia y servilismo por parte de las fracciones legislativas de 
ARENA, PCN y PDC que se negaron a dar sus votos para ratificar la reforma al artículo 69 de la 
Constitución Política que perseguía la incorporación... del Derecho Humano al Agua y la 
Alimentación”, mencionan representantes de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), esta 
mañana en conferencia de prensa. 

UNES manifiesta su preocupación pues de no ratificarse esta reforma constitucional en esta 
legislatura, el proceso se tendría que reiniciar, con la nueva Asamblea Legislativa del año 2015, 
lo que consideran tendría implicaciones importantes en la población salvadoreña, entre ellas: 
violaciones a estos derechos por parte de privados y el Estado, la problemática del agua y la 
alimentación continuara siendo marginal en las prioridades del Estado, por lo que se avanzará 
muy poco en las inversiones necesarias para la garantía de estos derechos; expresan. 

Ante tal situación UNES exhorta a la población salvadoreña a exigir a ARENA, PCN y PDC que 
abandonen su posición mercantilista y que den sus votos para la ratificación, del derecho al 
agua y la alimentación; puntualizan. 

 

 

 

 

 



 

Especiales Semanales - La estéril discusión del derecho humano al agua 

Gloria Marisela Morán | Miércoles, 12 Noviembre 2014 

 

Foto: Jessica Orellana 

Instan a no votar por diputados que se oponen al derecho humano al agua 

La ratificación del derecho humano al agua y a la alimentación sigue siendo una deuda 
pendiente en El Salvador. Las discusiones dentro de la Asamblea Legislativa han sido estériles, 
sin dar esperanza a que el artículo 69 de la Constitución sea ratificado. Para la Unidad 
Ecológica Salvadoreña (UNES) la negativa de algunos partidos para que eso suceda se debe a la 
defensa de intereses empresariales.  

Fue en abril del año 2012 que la Asamblea Legislativa, del periodo 2009 - 2012, aprobó la 
reforma constitucional en la que se adicionaron los incisos dos y tres al artículo 69 de la 
Constitución de la República, con disposiciones orientadas a la protección y garantía del 
derecho a una alimentación adecuada y el derecho al agua, atendiendo el llamado de la 
sociedad civil y de la PDDH. 

En mayo 2013 se discutió sobre ello en una sesión plenaria de la Asamblea Legislativa pero 
tampoco tuvo mayores frutos. En esa ocasión, el diputado del Partido Demócrata Cristiano 
(PDC), Rodolfo Parker,  dijo que "en manos de FMLN está que esta reforma sea ratificada este 
día", condicionando sus votos a cambio de que el FMLN votara en ese entonces a favor de la 
ratificación en la Constitución del matrimonio heterosexual (hombre-mujer). 

Mauricio Sermeño, presidente de la UNES, dijo que “tal parece que los votos  que recibió la 
aprobación de la propuesta en abril 2012 donde fue apoyada con 81 votos de todas las 
fracciones políticas, fue un juego político o un error que después les han exigido que corrijan. 

El Artículo 69, en el tema del derecho a una alimentación adecuada habla de que es obligación 
del Estado crear una política de seguridad alimentaria y nutricional para los habitantes, así 
como una ley que la regule. 

En lo relacionado al derecho al agua, se reconoció que el vital líquido “es un recurso esencial 
para la vida, en consecuencia, es obligación del Estado aprovechar y preservar los recursos 
hídricos y procurar su acceso a los habitantes. El Estado creará las políticas públicas y la ley 
regulará esta materia”. 

La discusión fue retomada el pasado 30 de octubre, y tampoco fue ratificado; pese a la presión 
social y a la esperanza de muchos de que el derecho humano al agua y la alimentación estén 
antes de los intereses económicos.  Para Sermeño “existen intereses  de que la gente no tenga 
derecho humano al agua para que tengan que comprarla a las grandes empresas”. 

http://www.contrapunto.com.sv/author/gloria-marisela-moran


 

Sermeño dijo que aún los diputados “están a tiempo” de ratificar el artículo 69 antes de que 
sean las elecciones en 2015 y que “deben tener conciencia que el agua y la alimentación no 
son mercancía, sino algo vital para la población”. 

De no aprobarse la ratificación en este periodo legislativo, la situación del artículo 69 vuelve a 
cero, ya que deberá someterse a aprobación nuevamente en el periodo 2015-1018 y discutirse 
su aprobación en el periodo legislativo 2018-2021. 

Según la UNES, de no ratificarse la reforma la población en general será presa fácil de 
violaciones  al derecho al agua y a la alimentación por parte de la empresa privada y hasta del 
Estado. 

Carolina Amaya, de la UNES, instó a la población para que “pase la factura política electoral” a 
aquellos diputados y partidos que están en contra del derecho humano al agua y a la 
alimentación; a que “no voten por quienes quieren privatizar el agua”. 

 

Ley de Agua, a paso lento 

Otro tema que no ha tenido mayor avance es la  aprobación de la Ley General de Agua, que 
está en discusión en la Asamblea Legislativa desde hace dos años. El documento que está 
siendo discutido es el anteproyecto presentado por el Ministerio de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (MARN),  el instrumento legal prioriza el abastecimiento humano, tanto en 
calidad como en cantidad; sobre todo porque se necesita atender al 60 por ciento de las 
personas del área rural que no cuenta con el líquido. 

La discusión ha sido lenta y ha causado polémicas entre diputados y organizaciones sociales, 
como la del 7 de octubre cuando en la Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático de la 
Asamblea Legislativa representantes de ARENA, GANA y CN aprobaron el artículo del 
anteproyecto de Ley General del Agua que estable que sea una autónoma la que rija y tome 
decisiones relacionadas al recurso hídrico pero que esté conformada por cinco representantes 
de la empresa privada y dos del gobierno. 

“En ningún país del mundo la autoridad máxima del agua es dominada por los privados, en 
todo el mundo es dominada por el sector público, y por eso usted vota, y si usted no está de 
acuerdo sobre cómo maneja el recurso más importante el gobierno que está de turno, tiene a 
los 5 años la posibilidad de decirles ‘señores adiós’”, dijo la titular del Ministerio de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (MARN), Lina Pohl, dijo en una entrevista televisiva. 

Pohl defendió la propuesta del gobierno de establecer como ente regulador en el tema 
del agua al MARN, asegurando que la tutela de este recurso en manos de una institución 
pública garantizará el derecho humano al agua como un bien público. 

Sobre la propuesta de crear una institución autónoma para los fines establecidos en la Ley 
recalcó las inconveniencias económicas que implicaría la creación de una nueva institución, a 
la que habrá de asignarse recursos, cuando el MARN dispone ya de los conocimientos y las 
capacidades administrativas para asumir este rol. 



 

La propuesta de ley ha creado diversas opiniones, entre ellas que esta será el “talón de Aquiles 
de las empresas”,  sin embargo Pohl señaló  que “esta es una ley que incentiva la eficiencia, el 
buen uso de este recurso tan importante (…) no es una ley confiscatoria, no es una ley que 
trata de fastidiar a las empresas”. 

 

5to. Informe del IPCC 

Lunes, 10 Noviembre 2014 - 9:38am 

Según el quinto informe del IPCC Centro América seguirá siendo vulnerable ante riesgos, 
provocados por el cambio climático, esto comenta Thomas Hirsch, ACT-Alemania, en el 
webminario desarrollado entorno al tema. 

 

 

Cuisnahuat pide a candidatos por la alcaldía propuestas ambientales 

Martes, 4 Noviembre 2014 - 9:49am 

Comunidades de Cuisnahuat realiza Foro sobre Propuestas Ambientales dirigida a las y los 
candidatos y candidatas en contienda por la alcaldía del municipio. 

 

 

Foro propuestas ambientales a candidatas/os alcaldes/a de San Julián 

Jueves, 30 Octubre 2014 - 10:45am 

Alrededor de más de cien personas entre ellas líderes y lideresas de las comunidades del 
Municipio de San Julián realizaron el Foro "propuestas ambientales de las comunidades de San 
Julián a candidatas y candidatos alcaldes y alcaldesas" c...on el apoyo de las comunidades de 



 

los municipios de Ishuatán y Cuisnahuat, y organizaciones ambientalistas entre ellas ACUA, 
Asociación Bálsamo y UNES. 

Durante la actividad las comunidades iniciaron un recuento de las diferentes problemáticas 
ambientales del municipio entre las que se mencionaron la contaminación por químicos, la tala 
de árboles, escases y contaminación del agua, botaderos de basura a cielo abierto entre otros. 

En la actividad participó solo el actual alcalde del Municipio Gabriel Serrano, cabe mencionar 
que se había invitado a las y los demás candidatos y candidatas por esa comuna, sin embargo 
no asistieron al foro. El actual Edil acepto las propuestas de las diferentes temáticas 
ambientales, comentando que se le dará mayor seguimiento de ganar la alcaldía, y agradeció a 
las comunidades por su compromiso y participación activa en estos temas tan importantes a 
nivel local y nacional. 

Al finalizar la actividad las y los participantes hicieron una lista de compromisos en el tema 
ambiental para que todas y todos puedan unirse al cuido y protección de nuestra madre 
naturaleza. 

 

 

FORO: Propuestas Ambientales hacia los y las candidat@s a alcaldes en 
el Municipio de San Julián, Sonsonate. 

Fecha de la Actividad: Jueves, 30 Octubre 2014 - 9am 

Las comunidades de San Julián entregarán propuestas ambientales a los y las camdidat@s a 
alcaldes de San Julián, estas propuestas han sido trabajadas por las comunidades en los temas 
que ellas consideran de su importancia. 

 



 

Feria de logros 

Fecha de la Actividad: Viernes, 31 Octubre 2014 - 8am 

Como parte del proceso que se desarrolla en los huertos escolares se realiza feria de logros la 
cual pretende dar a conocer las iniciativas realizadas en los Centros Escolares con la 
participación de la comunidad educativa. 

Esta actividad se realizará en el Centro Escolar Ramón Belloso. 

 

 

Nueva alternativa para siembra y cuido de alimentos 

Domingo, 26 Octubre 2014 - 8:28am 

Estudiantes son parte de un proyecto de huertos agroecológicos, una alternativa para la 
protección del medio ambiente 

Ileana Corado/Contrapunto 

Con mucho entusiasmo y a pesar del sol intenso que adorna las primeras horas del día, 
Griselda Marlene Rivas, palpaba la tierra en busca de los rábanos. Hace ya un mes que plantó 
las semillas, y ahora con entusiasmo esperan la cosecha. 

La estudiante de noveno grado, forma parte del Comité de Huerto Escolar en el Centro Escolar 
La Ponderosa, ubicado en el municipio de Apopa. 

Este es uno de los centros educativos que forman parte del proyecto "Mejorando la seguridad 
alimentaria de la comunidad educativa". La iniciativa es un esfuerzo interinstucional, parte de 
un convenio protagonizado por el Ministerio de Educación (MINED) y  la Unidad Ecológica 
Salvadoreña (UNES). 

El proyecto tiene como objetivo fundamental incentivar a que niñas y niños aprendan a 
cultivar de manera agroecológica, difundan su conocimiento a su círculo familiar y que la 
comunidad conozca que hay formas de cuidar el medio ambiente. 

Esta forma de cultivo tiene su base en abonos, fertilizantes y control de plagas netamente 
orgánicos y libres de químicos. La experiencia se convierte en una herramienta integral. Según 
explicó el especialista de UNES, Marlon García, la ejecución de estas iniciativas es un 
instrumento viable para la pedagogía que puede ser aplicada a las diversas asignaturas básicas: 
matemáticas, ciencias sociales, lenguaje y ciencias naturales. 

Asimismo se convierte en un eje fundamental para el proceso de concientización relacionado 
con la seguridad alimentaria y la buena nutrición. 



 

García señaló que La Ponderosa, inició con el huerto el pasado mes de enero; a más de un año 
de implementar el programa los resultados son efectivos y lo importante es que hay una 
proyección clara. 

"Los estudiantes tienen una dinámica positiva, han estado entusiasmados e interesados en 
conocer estas prácticas. Algunos cultivan con sus familia de forma convencional haciendo uso 
de químicos, aquí conocen otra alternativa", agregó. 

Luego de recolectar la cosecha de rábanos, Griselda cuenta como al principio no tenía 
conocimiento de cómo cultivar verduras y legumbres. "Al principio no sabía nada, después me 
integre al comité y me gustó mucho. Me gusta ver como se cultiva como se siembra, y como 
hemos aprendido cuidar cada alimento" 

UNES pretende que la metodología aplicada en estos huertos sea institucionalizada y que en 
todo lugar que se ejecute el mismo proyecto sea desde la visión agroecológica para constituir 
al cuido del medio ambiente. 

Nidia Hidalgo, coordinadora del proyecto por parte de la UNES, destacó que el interés y 
liderazgo, que las instituciones brindan, es clave para que estos proyectos funcionen. "Desde 
que se presentó la iniciativa ha habido mucha participación en una escuela. Donde todos 
colaboran estos proyectos son fructíferos", dijo. 

El gerente del programa alimentación y salud escolar, del MINED Leonardo Quiroa, detalló que 
el huerto escolar es administrado por el Comité de Huerto Escolar quienes se encargan de la 
recolección de las cosechas de zanahorias, Chipilín, rábano y pipianes que formarán parte del 
refrigerio escolar de los alumnos y alumnas. El grupo está conformado por padres, madres de 
familia, docentes y alumnos de cuarto a noveno grado. 

Este centro educativo es parte de los 45 beneficiados del proyecto que se desarrolla en San 
Salvador y Usulután. Entre los municipios beneficiados en San Salvador, se encuentra San 
Martin, Ilopango, Panchimalco y Apopa. 

Otro de los beneficios de este tipo de proyectos, es que muchos jóvenes que viven en 
ambientes vulnerables por la violencia y la inseguridad, invierten su tiempo en actividades 
productivas y positivas para su desarrollo integral. 

La directora del centro escolar, Imelda Isabel Genovez, reiteró que los estudiantes han 
participado con mucho entusiasmo y es lo que ha contribuido a que el proyecto sea un éxito. 

La iniciativa  tendrán una segunda etapa y la idea es que padres y madres tenga sus huertos 
familiares. Las semillas que hoy se utilizan se puede reproducir, entonces el próximo años en 
muchas familias tendrán su cosecha, el próximo año seguramente Griselda también 
recolectara la cosecha en su hogar. 

http://www.contrapunto.com.sv/reportajes/nueva-alternativa-para-siembra-y-cuido-de-
alimentos 

 

http://www.contrapunto.com.sv/reportajes/nueva-alternativa-para-siembra-y-cuido-de-alimentos
http://www.contrapunto.com.sv/reportajes/nueva-alternativa-para-siembra-y-cuido-de-alimentos


 

Construyendo soberanía alimentaria desde los Centros Escolares 

Jueves, 23 Octubre 2014 - 4:10pm 

En el Centro Escolar Caserío La Florida Tecapán, Pase de Gualache, Usulután, se está realizando 
el proceso de huertos escolares con la comunidad educativa con el involucramiento  de 
docentes, alumnas, alumnos, madres y padres de familia en el proceso de huertos escolares. 

Esta alianza UNES-MINED es parte del programa “huertos escolares” los cuales forman parte 
del refrigerio escolares de las niñas y niños de los centros escolares, y que también es 
implementado como herramienta pedagógica de las diferentes asignaturas que se reciben en 
las escuelas. 

Esta implementación de huertos tienen un enfoque agroecológico, lo cual permite que se 
tenga una alimentación saludable y libre de químicos, además se están usando especies 
nativas de diferentes hortalizas, maíz, frijol que son más resistentes a las variaciones 
climatológicas en el país.  

 

 

En El Salvador se marcha por una alimentación soberana 

Viernes, 17 Octubre 2014 - 10:10pm 

Más de 250 organizaciones que conforman la Mesa por la Soberanía Alimentaria marcharon 
hacia el palacio legislativo para exigir la aprobación de la Ley de Soberanía Alimentaria y 
Nutricional propuesta desde las organizaciones sociales, y la ratificación del art.69 para que se 
reconozca en el país el derecho humano a la alimentación y al agua 

La marcha salió desde el parque Cuscatlán en San Salvador, con mucho colorido y diversidad 
de mensajes como “yo quiero mi vida sin veneno en la comida”, “Ahuachapán exige soberanía 
alimentaria y nutricional” entre otras, con estos mensajes se busca poder sensibilizar a la 
demás población y a diputados y diputadas que se oponen al estudio de la Ley y a la 
ratificación del derecho humano al agua y alimentación. 

Contra corriente 

Las organizaciones sociales están conscientes que esta es una lucha contracorriente debido a 
que con el estudio de la Ley de soberanía alimentaria y la ratificación del art. 69 los partidos de 
derecha en el órgano legislativo ARENA, PCN, y PDC, no están dejando avanzar estas 
propuestas de movimientos sociales y que son necesarios para la mayoría de salvadoreñas y 
salvadoreños debido a presiones por grupos de poder económico en el país. 



 

 

 

Docentes conociendo acciones de gestión de riesgo comunitarias 

Miércoles, 15 Octubre 2014 - 10:06pm 

Las y los docentes de sesenta centros escolares, y representantes ambientales de las alcaldías 
de la zona de Sonsonate conocieron  las acciones de gestión de riesgo que realizan las 
comunidades de la zona de Ahuachapán Sur, esto como parte del Diplomado en Gestión 
Integral de Reducción de Riesgo y Cambio Climático que se realiza en la alianza UNES-MINED. 

Dentro de las acciones que se conocieron fueron los planes de protección comunitarios 
realizados por miembras y miembros de las comunidades y en lo que esta participantes 
estudiantes de los centros escolares e institutos de la zona, la articulación que debe existir 
entre toda la comunidad educativa en el tema de gestión de riesgo. 

Además también se conocieron acciones que realiza la comunidad en el tema de adaptación al 
cambio climático como lo es el uso de semillas nativas en cuanto a la alimentación, con la 
implementación de huertos caseros en las diferentes comunidades, y centros escolares como 
parte de la soberanía alimentaria que debe existir en nuestro país al no depender de semillas 
transnacionales. 

Las y los docentes conocieron además el compromiso de las comunidades en la protección de 
los medios de vida que poseen en la zona una de ellas el manglar de Garita Palmera, en el cual 
explicaron las comunidades es de gran protección como barreras vivas y además de brindarles 
alimentos para sus familias. 

Las y los docentes conocieron la importancia de la articulación de diversos actores en las 
comunidades para poder realizar transformación en lo que a la gestión de riesgo se refiere, 
además ellas y ellos dentro del diplomado realizaron diversas actividades como parte de la 
concientización de la comunidad educativa donde se desempeñan. 

 

MPGR: personas mayores son importantes para la construcción de 
comunidades resilentes 

Martes, 14 Octubre 2014 - 1:43pm 

Organizaciones ambientalistas, de mujeres y comunidades a nivel nacional que conforman la 
Mesa Permanente para la Gestión de Riesgo en El Salvador (MPGR), realizan feria en el marco 
del Día Internacional de la Reducción a Desastres. 

Desde tempranas horas en la plaza Cívica en el Centro de San Salvador, organizaciones que 
conforman la MPGR, daban muestra de las iniciativas que se están implementando con 



 

diferentes comunidades a nivel nacional para la gestión del riesgo y así poder reducir la 
vulnerabilidad, que es el principal obstáculo para la sustentabilidad en el país. Entre las 
iniciativas de prevención que se promueven están la creación de Comisiones Comunales de 
Protección Civil, Gestión de Cuenca, Agro-ecológia, la creación de espacios participativos a 
nivel local, todas estas acciones con el involucramiento de diversos sectores de la sociedad 

“Es importante reconocer que las personas de edad tienen importantes contribuciones que 
aportar a la comunidad en su conjunto. Su larga experiencia puede contribuir a reducir los 
riesgos que plantean los desastres. Debemos procurar que participen en la gestión del riesgo 
de desastres, así como en los procesos de planificación y adopción de decisiones”, este fue el 
mensaje del Secretario General de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, con motivo del Día 
Internacional para la Reducción de los Desastres que cada 13 de octubre se conmemora. 

Por su parte las y los miembros de la MPGR, además de resaltar el importante papel que 
juegan las personas mayores para la construcción de comunidades resilentes y sustentables, 
hacen mención de que este grupo poblacional se encuentra en mayores condiciones de 
vulnerabilidad, según un estudio de la CEPAL, que se complementa con el Informe sobre 
Desarrollo Humano 2014 que presentó el PNUD que citan textualmente “a medida que las 
personas envejecen generalmente se vuelven más vulnerables desde el punto de vista físico, 
mental y económico” y que según el mismo informe, “en El Salvador más del 40% de la 
población  de más de 60 años es pobre”, dijo Moisés Batres, de REDES. 

Otro tema que llena de preocupación es  Fomilenio II, expresa Gregorio Ramírez, miembro de 
la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) y parte de la MPGR, por considerar que la zona 
costera es susceptible a inundaciones y deslizamientos y que la apuesta de este proyecto se 
centra en la inversión extranjera y no el fortalecimiento de la economía local “vemos mayor 
apuesta al tema de la economía y mercantilización de los territorios y vemos poca apuesta a 
poder construir ciudadanía capaz de ser sujetos con visión prospectivos y fortalecer sus 
capacidades”; puntualiza. 

 

  

Pueblos indígenas participan en consulta para propuesta de LCC 

Martes, 7 Octubre 2014 - 1:27am 

El Consejo Coordinador Nacional Indígena Salvadoreño (CCNIS), quien también es parte de la 
Campaña Mesoamericana de Justicia Climática (CMJC), desarrolla junto a pueblos indígenas 
del oriente y occidente del país consulta para la elaboración de propuesta de Ley Marco de 
Cambio Climático en El Salvador. 

Nota completa: http://justiciaclimatica.org.sv/noticias/2014/octubre/continuan-consultas-
elaboracion-propuesta-ley-marco-cambio-climatico 

http://www.un.org/es/events/disasterreductionday/2014/sgmessage.shtml
http://justiciaclimatica.org.sv/noticias/2014/octubre/continuan-consultas-elaboracion-propuesta-ley-marco-cambio-climatico
http://justiciaclimatica.org.sv/noticias/2014/octubre/continuan-consultas-elaboracion-propuesta-ley-marco-cambio-climatico


 

 

 

Intercambio de experiencias Agro-ecológicas 

Jueves, 2 Octubre 2014 - 8:37pm 

Agricultores, agricultoras, representantes de las mesas territoriales en seguridad alimentaria y 
nutricional de las municipalidades de los departamentos de Chalatenango, Sonsonate, 
Ahuachapán participan en intercambio de experiencias agro-ecológicas. 

Las y los participantes tuvieron conocimientos en agricultura orgánica y también al manejo de 
especies menosres. La actividad se realizó en el Hogar Divina Providencia, Santa Tecla y los 
municipios participantes de los departamentos antes mencionados fueron La Palma, San 
Ignacio, Salcoatitán y Apaneca. 

Esta es una de diferentes acciones que se realizan en el marco del convenio UNES/Ayuda en 
Acción, denominado “Fortalecimiento e Incidencia en Políticas Públicas con el enfoque de 
Soberanía, Seguridad Alimentaria y Nutricional, y Gestión Estratégica de Riesgos en El Salvador 

 

 

Proceso consulta para propuesta de anteproyecto de Ley Marco de 
Cambio Climático en El Salvador 

Fecha de la Actividad:  Viernes, 3 Octubre 2014 (All day) 

A nivel nacional se ha reailzado el proceso consulta sobre anteproyecto de Ley Marco de 
Cambio Climático en El Salvador, en el cual las organizaciones sociales han realizado talleres en 
los 14 departamentos del país con las comunidades para tener insumos que permitan entregar 
este anteproyecto integral que contenga participación de las comunidades en las temáticas: 
agua, gestión de riesgo, adaptación al cambio climático y soberanía alimentaria. 

 

 



 

Clausura MINED Sonsonate 

Fecha de la Actividad: Viernes, 17 Octubre 2014 (All day) 

La alianza Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) y el Ministerio de Educación de El Salvador 
(MINED) finalizan Diplomado en Gestión Integral en Reducción de Riesgo a Desastres y Cambio 
Climático impartido a docentes de Centros Escolares del departamento de Sonsonate, con una 
duración de 8 jornadas y una ruta pedagógica, las y los docentes, culminan este proceso 
formativo. 

 

Marcha Día Mundial de la Lucha por la Soberanía Alimentaria 

Fecha de la Actividad: Jueves, 16 Octubre 2014 (All day) 

¡Únite a la marcha por la Soberanía Alimentaria! 

Organizaciones sociales, sociedad civil, colectivos de mujeres y jóvenes de El Salvador 
marchamos para exijir políticas públicas que permitan garantizar nuestra Soberanía y 
Seguridad Alimentaria, además de crear una política de país con un enfoque agroecológico. 

 

 

Huerto Escolar La Ponderosa Apopa 

Jueves, 2 Octubre 2014 - 7:28am 

Centro Escolar La Ponderosa ubicado en el municipio de Apopa, es uno de los Centros 
Educativos beneficiados con el proyecto "Mejorando la seguridad alimentaria de la comunidad 
educativa" en convenio con el Ministerio de Educación (MINED) que ejecuta la Unidad 
Ecológica Salvadoreña (UNES). 

El proyecto pretende incentivar a que niñas y niños aprendan a cultivar de manera 
agroecológica, y utilizar el huerto como una herramienta pedagógica aplicada en diferentes 
asignaturas. 

El huerto escolar es administrado por el: Comité de Huerto Escolar quienes se encargan de la 
recolección de las cosechas de zanahorias, Chipilín, rábano y pipianes que formarán parte del 
refrigerio escolar de los alumnos y alumnas. 

Entre otros cultivos sembrados están: tomate, chile dulce, berenjena, frijol, pepino, entre 
otros. 



 

 

 

Foro del Agua: ARENA y ANEP con intenciones de privatizar el agua 

Martes, 30 Septiembre 2014 - 2:42pm 

Diferentes organizaciones que conforman el Foro del Agua se concentran frente a la Asamblea 
Legislativa para denunciar públicamente que ARENA y ANEP mantienen bloqueada la discusión 
del Anteproyecto de Ley General de Agua por tener intereses privatizadores, al querer crear 
una autoridad hídrica con carácter de empresa autónoma donde la mayor representatividad 
sea de empresarios. 

 

 

Proceso huertos escolares en Vía Mariona Panchimalco 

Martes, 30 Septiembre 2014 - 10:00am 

En el Complejo Educativo Vía Mariona ubicado en el centro del Municipio de Panchimalco, la 
alianza UNES-MINED desarrolla el proceso de huertos escolares de manera agro ecológica en la 
cual participan docentes, alumnas y alumnos, el huerto se utiliza como herramienta 
pedagógica en las asignaturas, además las cosechas recolectadas son utilizadas como parte del 
refrigerio escolar y funciona para que las y los alumnos y alumnas desarrollen trabajo en 
equipo de manera organizada para tener alimentos nutritivos y saludables. 

 



 

Caravana por la Soberanía Alimentaría 

Jueves, 25 Septiembre 2014 - 2:26pm 

En el marco de la campaña "Cultivemos Soberanía Alimentaria en El Salvador" diversas 
organizaciones comunitarias, campesinas, ambientalistas, de mujeres, movimiento de agro-
ecología, redes de economía solidaria, entidades de investigación y organizaciones no 
gubernamentales estrechamente vinculadas a la pequeña producción campesina participan en 
caravana por la Soberanía Alimentaría en El Salvador, una acción realizada en San Salvador. 

La caravana salió desde el parque el Roble teniendo como punto de llegada la Asamblea 
Legislativa para exigir a diputadas/os la pronta aprobación de una Ley de Soberanía 
Alimentaria para el país. 

 

 

Reforestación en Cantón Platanares,Guaymango Ahuachapán 

Miércoles, 24 Septiembre 2014 - 10:21am 

Como parte de las acción de Gestión de Riesgo El Cantón Platanares se realizó la campaña de 
reforestación junto a el Centro Escolar, la asociación de jóvenes, policia nacional civil, líderes y 
liderezas de la comunidad organizaron y realizaron esta acción en tres zonas identificadas 
entre ellas la cancha, la calle principal y a la orilla de una sequia 

 

 

 

 



 

El Salvador está deforestado por la débil gestión institucional 

Miércoles, 24 Septiembre 2014 - 10:21am  // Publicado por Ezequiel Barrera 

El Salvador pierde cada año 5,000 hectáreas de bosque, dejando vulnerable al país ante 
desastres. Esto porque la gestión institucional otorga permisos para deforestar "sin ningún tipo 
de restricciones anteponiendo intereses económicos", según UNES. Ante eso, aprovechando 
este momento en que se discute la Ley Forestal, la UNES propone que la discusión debe ser 
guiada por la importancia de revertir la destrucción y degradación de los bosques, asimismo 
entralazarla con las demás leyes medio ambientales. 

En el 2005 —año más reciente del que se tiene datos según el documento "Evaluación de 
recursos forestales mundiales de 2010" de la FAO— el área total de bosque en El Salvador, 
incluyendo manglares y bosque cafetalero, era del 10.14% del territorio nacional, dejando al 
país como el segundo más deforestado a nivel mundial. Ese informe revela que la tasa de 
deforestación en el país se encontraba entre el 1.5% para el período 1990 y 2000, y de 1.7% 
para los años 2000 y 2005, que equivalen a una pérdida de 5,000 hectáreas por año, siendo 
esta una de las principales causas de vulnerabilidad de desastres 

 

Ante eso, la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) afirma que la grave situación ecosistémica 
es el resultado de la débil y fragmentada gestión institucional que traslapa funciones entre los 
municipios, el Ministerio del Medio Ambiente (MARN) y el Ministerio de Agricultura (MAG). 
Gestión que otorga permiso para deforestar "bajo ningún argumento y antojadizamente por 
intereses económicos", según explicó Carolina Amaya de UNES. 

"En el país hay un desorden institucional y una falta de visión estratégica que integre la 
producción agrícola, el desarrollo urbanístico y la conservación; así como las carentes políticas 
de financiamiento que garanticen el aumento de la cobertura boscosa; todo esto configura una 
gestión desregulada en la que ha primado los intereses financieros mercantilistas sobre la 
necesidad de un ambiente sano y sustentable que dé bienestar a sus habitantes", detalló 
Carlos Flores miembro de UNES. 

Ante esa situación, y en el marco del proceso de consulta para la actualización de la Ley 
Forestal, esta organización no gubernamental propone algunas reformas. Entre esas la 
ampliación de la cobertura forestal de El Salvador, garantizando condiciones ecosistémicas 
favorables. 

Asimismo la integración y coordinación entre las leyes de Áreas Protegidas, Ley de Medio 
Ambiente Código Municipal y Ley Forestal que facilite la resolución de conflictos de 
competencias entre MAG, MARN y las muncipalidades, definiendo y estableciendo claramente 
los límites de responsabilidades de control, de esos bienes naturales. Del mismo modo la 
articulación de ley General de Aguas. 

  

https://plus.google.com/108359742664274564672


 

Cambiar el papel que ha jugado el MAG a través de la Dirección de Ordenamiento Forestal 
Cuencas y Riego, de una simple oficina de otorgamiento de permisos para tala de árboles, a ser 
la instancia rectora, promotora y responsable de la protección y aumento de la cobertura de 
bosque. 

Como es el espíritu de estas propuestas, se espera que en la discusión de la nueva Ley Forestal 
prime el revertir la destrucción y degradación de los bosques y aumentar la cobertura forestal, 
estableciendo metas concretas de reforestación. 

 

Continúa fortalecimiento de la comunidad educativa en gestión de 
riesgos 

Martes, 23 Septiembre 2014 - 7:28am 

Se realiza clausura del Diplomado en Gestión Integral de Reducción de Riesgo a Desastres y 
Cambio Climático en Santa Ana  en alianza UNES-MINED en el cual participaron alrededor de 
sesenta docentes culminaron luego de ocho módulos y una ruta pedagógica en la zona de 
Metapán y Santa Ana. 

Es el segundo diplomado que se clausura en la zona occidental del país, el primero se clausuró 
en Ahuachapán, el segundo en Santa Ana y el tercero aun se realiza en Sonsonate. 
Las y los docentes terminan este proceso realizando actividades prácticas, encaminadas a la 
gestión de riesgo en las comunidades como siembra de árboles, reciclaje y el cambio en los 
alimentos del Centro Escolar por frutas y alimentos nutritivos, además se han actualizando sus 
planes de protección escolar en cada una de las escuelas. 

Durante la clausura se comentaron experiencias de tres docentes que durante el transcurso 
del módulo realizaron iniciativas implementadas durante el curso como: 

Reciclaje y chalet saludable: Una de las iniciativas fue solicitar un chalet saludable comentó 
Christian Peña del Centro Escolar Cantón San Miguel Ingenios, Metapán, tomando en cuenta 
que la basura es el mayor foco de infección del Centro Escolare, por la basura que genera, el 
chalet comenzará a funcionar en el año escolar 2015, se logró con una reunión con los y las 
miembras y miembros de CDE, y con vídeos de sensibilización a la comunidad educativa. 

Algunas acciones realizdas por docentes: 

Ladrillos ecológicos: Arriate con botellas plásticas rellenas de plástico, así le denomina la 
docente Ana Cecilia Portillo del Centro Escolar La Peña de Metapán, la cual compartió su 
experiencia sobre un muro de contención que se pretendía realizar de este material en cual no 
se utilizó para eso sino más bien en una construcción de un arriate para el jardín del Centro 
Escolar, esta iniciativa se realizó con la participación de la comunidad escolar y además por la 
concientización luego de recibir el diplomado. 

Elaboración de abono orgánico para cultivos del Centro Escolar: Se realizó práctica 
agroecológica con la comunidad educativa en el cual se hizo el abono Bocashi elaborado de 
materia orgánica que se encuentra en la comunidad, durante la práctica colaboraron todas y 
todos y además de comprometieron con darle seguimiento a estas iniciativas, la mayoría de 
padres y madres de familia tienen cultivos en parcelas y huertos caseros y dicho abono servirá 
ello y para el huerto escolar que se hará en el lugar. 

Este Diplomado cumple con el objetivo de cambiar de paradigma a las maestras y maestros 
sobre la visión de la Gestión Integral de Reducción de Riesgo a Desastres y la integración con la 
comunidad educativa y una transformación cultural en los niños y niñas de los Centros 
Escolares beneficiados. 



 

Elaboración de abono orgánico en Las Pavas 

Viernes, 19 Septiembre 2014 - 6:54pm 

La comunidad educativa del Centro Escolar Las Pavas en Metapán realizo un taller con el apoyo 
de la alianza UNES-MINED sobre la elaboración de abono orgánico Bocashi el cual les servirá 
para el huerto escolar que se hará y también en los huertos caseros que tienen en la 
comunidad.  

Esta actividad fue parte de la gestión de riesgo en la comunidad ya que están tratando de 
cambiar los abonos químicos por orgánicos que son más saludables para la población, y así se 
evitan el riesgo de enfermedades. 

 

 

Comunidades del Sur de Ahuachapán continúan trabajando por la GR 

Jueves, 18 Septiembre 2014 - 5:30pm 

Comunidades de la zona baja del Sur de Ahuachapán participan en capacitación sobre Ley de 
Protección Civil (LPC). 

Entre las comunidades capacitadas están El Guayabo, El Tamarindo, Paz y Progreso I y II, 
organizadas en Comisiones Comunales de Protección Civil (CCPC) que habitan en zonas 
vulnerables a inundaciones en períodos de invierno. 

El último evento extremo fue en octubre de 2011, con la tormenta 12E que generó graves 
pérdidas materiales y en los medios de vida de la zona recuerda Carlota Martínez de la 
comunidad el Guayabo, diciendo que perdieron el 100% de sus cultivos "yo que soy mujer me 
ocupo de todo en la casa, el hombre trabaja y no se preocupa por lo demás", expresa 
suspirando. 

Luis Fernando Arana, Delegado de Protección Civil en Ahuachapán en su ponencia hace 
mención de tres elementos básicos sobre la LPC que a su juicio deben ser tomados en cuenta, 
el primero considera que debe ser conocer como está conformado el sistema de Protección 
Civil, el segundo que la población conozca cuáles son sus deberes y derechos al momento en 
que se presente una emergencia o un desastre y el tercero conocimiento de conceptos básicos 
de la gestión de riesgo. 

Arana también comenta que como PC en la zona de Ahuachapán están apostando a la parte 
pro-activa, para ello se han creado Sistemas de Alerta Temprana (SAT), ubicados en San 
Francisco Menéndez y Jujutla. 

Por otro lado ante la amenaza de eventos extremos, las comunidades se están capacitando 
para realizar acciones preventivas en la gestión comunitaria de reducción de riesgos a 



 

desastres y cambio climático, expresa Gregorio Ramírez, miembro de UNES quien además 
agrega que es importante que la gente se apropien de los grandes elementos que posee la 
norma y puedan identificarse como parte del Sistema Nacional de Protección Civil. 

En la actividad se contó con la participación de la Unidad de Protección Civil y Ambiental de la 
alcaldía de San Francisco Menéndez quienes están trabajando de la mano junto a las 
comunidades en riesgo y en alianza con otras organizaciones que trabajan a nivel local y 
nacional. 

La jornada se desarrolla en el marco del proyecto de Gestión Integral del Agua y Riesgo en la 
Hachadura, con el apoyo solidario de Cordaid y Euskal Fondoa. 

 

 

Foro: Uso eficiente de la leña 

Viernes, 12 Septiembre 2014 - 5:28am 

Diferentes instituciones gubernamentales y no gubernamentales realizan un intercambio de 
conocimientos de Gestión Ambiental y particularmente, energía renovable. 

La actividad se acompañó de ponencias sobre impactos del uso de la leña a la salud, biocarbón 
y la leña como energía renovable.  

Finalmente se hizo una parte práctica con cocinas ecológicas que disminuyen en un 75% a un 
80% el consumo de la biomasa. 

 

 

 

 



 

Parlamentarios británicos conocen lucha salvadoreña contra cambio 
climático 

Martes, 9 Septiembre 2014 - 8:28am 

Izquierda del Reino Unido interesada en poner a El Salvador como destino de cooperación, 
en proyectos contra el Cambio Climático 

Delegación del Partido Laborista realiza visita a El Salvador para conocer la experiencia del país 
en materia de Cambio Climático y sus impactos. 

El partido Laborista en el Reino Unido se considera como el principal partido de izquierda 
en Inglaterra, Escocia y Gales desde 1920 y el propósito de su visita a El Salvador es conocer de 
cerca cómo vive la población y sus experiencias para sustentar su apoyo de cooperación, así lo 
expresa Guadalupe Cortez, representante de Christian Aid, una organización que ha apoyado a 
la región desde los 1980. 

La visita estuvo a cargo de Kerry McCarthy parlamentaria en el tema de relaciones exteriores 
en el tema de cambio climático en América Latina, y Gavin Shucker parlamentario en el tema 
de desarrollo internacional, del Partido Laborista del Reino Unido (o en la Sombra). 

La representación británica coordinada por la cooperación Christian Aid, realizan junto a UNES 
un recorrido por el Sur de Ahuachapán zona vulnerable a los impactos de eventos climáticos 
extremos con afectaciones principalmente en los medios de vida de la población que se 
dedican a la agricultura y pesca artesanal. 

El intercambio de experiencias con representantes de la municipalidad y comunidades 
organizadas de San Francisco Menéndez, confirman la necesidad de fortalecer los manglares, 
lograr la construcción total de la borda del Rio Paz, de ordenar los asentamientos humanos en 
las bocanas, riberas de los ríos, a fin de no generar mayor exposición de las familias a los 
eventos climáticos, Se hace hincapié en la responsabilidad de estos países desarrollados de 
frenar las emisiones de gases de efecto invernadero y asumir la financiación en adaptación. 

 

La delegación se reunió con la Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático del Grupo 
Parlamentario del (FMLN) y el Vice-Ministro de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), 
Dr. Ángel Ibarra, quienes abordaron los desafíos y alternativas de país para fortalecer la 
resiliencia a los impactos del cambio climático. 

A su regreso, la delegación Británica, participo en la discusión legislativa para la aprobación de 
la ley británica que establezca que el Reino Unido debe destinar a cooperación el 0.7% de su 
PIB. En esta sesión y en numerosas ocasiones la Parlamentaria Kerry McCarthy hace mención 

http://es.wikipedia.org/wiki/Inglaterra
http://es.wikipedia.org/wiki/Escocia
http://es.wikipedia.org/wiki/Gales
http://es.wikipedia.org/wiki/1920


 

de su visita a El Salvador destacando la importancia de invertir más en relación con el tema del 
cambio climático. 

En esa sesión, 164 diputados/as votaron a favor y 6 en contra de la mencionada ley. Esto 
significa que el proyecto avanzará a la siguiente etapa del proceso de formación de ley. Es un 
avance significativo, producto del intercambio y el compromiso solidario del Norte y el Sur 
global, necesario y urgente para hacer frente a los impactos y trabajar en el enfriamiento del 
planeta. 

 

Ruta pedagógica sobre Gestión de Riesgo, Metapán 

Lunes, 8 Septiembre 2014 - 6:28am 

55 comunidades Educativas visitan tres zonas de Metapán, en el Departamento de Santa Ana, 
para conocer y compartir  experiencias en la Gestión Integral para la reducción de Riesgos a 
Desastres y Cambio Climático. 

Metapán es un municipio de múltiples amenazas que se detallan en 
inundaciones, deslizamientos, deforestación, contaminación de suelos y agua por uso de agro-
químicos. El vital líquido también es impactado negativamente, en el lago de Guija, por una 
amenaza trasfronteriza; la explotación minera Cerro Blanco, Guatemala. 

El grupo de docentes que realiza la gira de campo ha llevado un proceso de diplomado en el 
marco del proyecto Reduciendo las Vulnerabilidades Ambientales de la Comunidad 
Educativa que el Ministerio de Educación (MINED) y La Unidad Ecológica Salvadoreña 
(UNES), están ejecutando, con el fin de incluir en la curricula educativa la gestión del riesgo y 
encaminarse a acciones más prospectivas que reactivas, como en la 
actualidad se maneja. 

Es por esa razón que el recorrido toma en cuenta aspectos importante en la gestión del 
riesgo menciona la Técnica de UNES, Flor Criollo, quien además hace hincapié Se estuvo en 
la Estación hidrometerológica del observatorio ambiental del Ministerio de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (MARN), ubicada en el Río Angle, del Cantón San Jeronimo para 
información de los Sistemas de Alerta Temprana Se hizó una visita al lago de Guija donde se 
une el río Ostua por conflictos trasfronterizos como la mina el Cerron Grande (Naon González 
de la Unidad Ambiental de la Alcaldía de Metapán. Área natural protegida, San Felipe y San 
Diego la Barra, fue la última parada del recorrido. 

 

 



 

 

Foro “Uso eficiente de la leña y su relación con la salud, la economía, 
ambiente y energía renovable”. 

Fecha de la Actividad: Viernes, 12 Septiembre 2014 - 8am 

Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”, a través de la Maestría en Gestión 
del  Medio Ambiente y el Departamento de Ciencias Energéticas y Fluídicas, y con la 
colaboración de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) y Stove Team International , se está 
organizando el foro “Uso eficiente de la leña y su relación con la salud, la economía, ambiente 
y energía renovable”.  

Lugar de la actividad: Auditorio “Elba y Celina”, Edificio de Aulas “D”, campus UCA . 

 

Iniciativa para la conformación del Comité Nacional de Huertos Escolares 

Martes, 2 Septiembre 2014 - 9:18am 

Más de 26 organizaciones entre ellas la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), ACUA, CENTA, 
MARN entre otras convocadas por el Ministro de Educación Ing. Carlos Mauricio Canjura, se 
reúnen para la creación del “Comité  Nacional de Huertos Escolares” por sus siglas (CONAHE). 

Dentro de la actividad se dio a conocer como desde el Programa de Alimentación y Salud 
Escolar se desarrolla como parte de sus componentes el huerto escolar, el cual se implementa 
desde tres enfoques: Recurso Pedagógico, Seguridad Alimentaria y Nutricional y Producción y 
Medio Ambiente.- Actualmente en 238 centros escolares se implementa  el huerto escolar, sin 
embargo esperan llegar a las 5185 escuelas del país. 

“El Huerto Escolar es un tema fundamental es por eso que como Ministerio de Educación 
llamamos  a los diferentes sectores  para articular en el marco de la Política Pública de 
Proyección Social el tema del Programa de Alimentación Escolar donde el rol de cada una de 
las partes se vea reflejado” manifiesta el  Lic. Renzo Valencia, Director Nacional de Educación 
del MINED. 

 

UNES está implementando  45 huertos escolares en centros educativos de los departamentos 
de San Salvador y Usulután, desde el enfoque de agroecología, como explica la Licda. Nidia 
Hidalgo el objetivo de su participación en el comité es promover que el Ministerio de 
Educación institucionalice el enfoque agroecológico en el  componente de huertos escolares 
a  fin de  fortalecer el refrigerio escolar con productos sanos cosechados en el huerto, a la vez 
que se fomenta el cuidado del medio ambiente,  y se reduce los costos de producción 
utilizando semillas criollas e insumos orgánicos. 



 

Por su parte el Ing. José Camba, Director de la Escuela Nacional de Agricultura,  manifiesta que 
es una oportunidad interesante y un reto para el país el impulsar  desde la niñez y juventud 
una forma de hacer agricultura que no dañe el medio ambiente. 

Los representantes de las organizaciones convocadas expresaron su satisfacción de que  el 
MINED se habrá a la sociedad civil paraarticular esfuerzos y mejorar la calidad de la 
educación.- Finalmente los participantes acordaron conformar  el comité del huerto escolar, 
quienes se reunirán próximamente a fin de definir su plan estratégico y elaborar propuestas 
que fortalezcan la curricula educativa y  las políticas públicas de educación. 

 

Festival del maíz en parcela agroecológica de mujeres San Julián 

Viernes, 29 Agosto 2014 - 12:21pm 

En agradecimiento por la buena cosecha de maíz mujeres organizadas en la Asociación de 
Comunidades Unidas para el Desarrollo Sustentable de San Julián (ACUDESAJ) celebraron el 
festival del maíz, en el que invitaron a miembros y miembras, niñas y niños de las diferentes 
comunidades de este municipio. 
 
En la parcela en la que trabajan mujeres tienen cultivos como: chile dulce, tomate, berenjena, 
espinaca, arroz, frijol, pipianes, guineos, entre otros, trabajados de manera agroecológica. 

 

 

Se realiza taller de primeros auxilios a comunidades de La Hachadura 

Martes, 26 Agosto 2014 - 10:10am 

Con la colaboración de la Cruz Verde Salvadoreña parte de la Mesa Permanente de la Gestión 
de Riesgo y la Unidad Ecológica Salvadoreña UNES se realizó el taller sobre primeros auxilios a 
liderezas y líderes parte de los Comités Comunitarios de Protección Civil (CCPC) de cuatro 
comunidades del Cantón La Hachadura en las comunidades Paz y progreso 1 y 2, Hachadura 
Centro, El Guayabo y las comisiones de protección escolar de la zona. 

Este proceso es parte de los talleres formativos sobre Gestión Comunitaria para la Reducción 
de  Riesgo a Desastres los cuales se han desarrollado durante este año en las comunidades y 
Centros Escolares, debido a la alta vulnerabilidad del territorio y su grave nivel a diferentes 
amenazas. 

En las jornadas que se realizaron se tuvo una introducción a los primeros auxilios se facilitaron 
normas generales al momento de brindar primeros auxilios a otras personas, se conocieron las 



 

normas básica de aseo, sobre cómo protegerlas, y los elementos que se utilizan como el 
collarín, férulas, vendas, sobre cómo entablillar, atender una herida, etc. 
Este proceso de fortalecimiento de las capacidades de las miembras y miembros de los 
Comités (CCPC) dará una atención especializada al presentarse alguna atención inmediata 
temporal y eficaz que se brinda a las personas en momento de emergencia. 

 

 

 

Juramentación de Comités Comunitarios de Protección Civil 

Lunes, 25 Agosto 2014 - 10:21am 

Se realiza juramentación de los Comités Comunitarios de Protección Civil de las comunidades 
Paz y Progreso 1 y 2, Hachadura Centro y cuatro Centros Escolares del Cantón La Hachadura, 
San Francisco Menéndez, departamento de Ahuachapán, además se les entrego material de 
primeros auxilios y equipo el cual pueden utilizar en caso de emergencia. 
La actividad tuvo lugar en el parque central de La Hachadura en el que participaron alrededor 
de doscientas personas, entre ellas niñas, niños, jóvenes y adultos. 

 

 

 

 



 

RAA Sonsonate realiza foro de sensibilización sobre crisis ambiental 

Viernes, 22 Agosto 2014 - 4:24pm 

Red de Ambientalistas en Acción (RAA), de San Julián e Ishuatán del Departamento de 
Sonsonate realizan foro de Sensibilización sobre las problemática ambiental de las zonas. 

La actividad inicio con las ponencias de párroco de Ishuatan Walter Guerra, con la visión de la 
iglesia, Luis González Técnico de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) con el tema de 
Legislación Ambiental y Manuel Moran de CARITAS abordando la Crisis Ambiental. 

"Ninguna acción industrial tiene que ir en detrimento de los demás, debe haber ética 
ecológica" expresa el párroco Guerra, también hizo mención sobre la mala distribución de la 
riqueza en el mundo, donde un 20% tiene el 80% de los bienes a nivel global y que es este 
grupo de poder quienes controlan los recursos naturales y los explotan" a lo que dice "debe 
haber más responsabilidad de las empresas". 

Por su parte Luis González desde el enfoque legal expresa, "el primer paso para resolver un 
problema es saber que existe un problema, las leyes son una herramienta, pero no son la 
única, lo mejor es estar organizados y organizadas. Ningún problema ambiental se resuelve si 
la comunidad no se involucra".  

María Elena Muños de la Comunidad los Ángeles del municipio de San Julián manifiesta que la 
deforestación es un problema importante de atender en ambos municipios "en un tiempo se 
nos seco el pozo y se seco por la tala de árboles y como mujer nos tocaba ir a traer más lejos el 
agua, una de las medidas fue organizarse para que dejaran de botar los palos y hacer un 
bosque energético" expresa; ya con una experiencia de 15 años de ser ambientalista. 

Más de 150 personas de las comunidades de Atilulla, La Sabana, Florida, La Guadalupe El 
Cedro, Achiotal, Los Ángeles, entre otras miembras de la RAA de ambos municipios se dieron 
cita y participaron con preguntas y comentarios en base a las ponencias. 

Por su parte Ishuatán, apoyada por San Julián, tienen planificado iniciar procesos de incidencia 
para que se haga una ordenanza ambiental que evite la deforestación y el uso de químicos 
para la agricultura y que también contamina ríos y quebradas, éstas son las banderas de lucha 
que lleva el movimiento en la zona, por lo que el foro es solo una de las acciones, puntualiza 
Hugo Juárez, miembro de la RAA Sonsonate y habitante de Comunidad Atilulla, Ishuatán. 

 

 

 

 



 

Se lanza campaña "Cultivemos la Soberanía Alimentaria en El Salvador" 

Jueves, 14 Agosto 2014 - 1:39pm 

La Mesa por la Soberanía Alimentaria lanza campaña: “Cultivemos Soberanía Alimentaria en El 
Salvador”. 

En conferencia de prensa y en el marco de la campaña, organizaciones integrantes de éste 
espacio hablan sobre la grave situación alimentaria en El Salvador, experimentada por grandes 
sequías, inundaciones, falta de incentivos del agro salvadoreño, entre otros factores que 
inciden en la pérdida de seguridad y soberanía alimentaria.  

Ante está situación las y los participantes del espacio mencionaron que la campaña se 
acompaña de acciones que buscan acelerar la discusión de la propuesta de Ley que 
actualmente se discute en la Asamblea Legislatvia.  

Finalmente organizaciones que integran la Mesa por la Soberanía Alimentaria en El Salvador, 
exigen a las autoridades salvadoreñas que protejan, promuevan y garanticen el derecho de la 
población de contar con alimentos suficientes, de calidad y en todo momento, aprobando la 
Ley de Soberanía y Seguridad Alimentaria Nutricional. 

 

 

Irene: la mujer que siembra paz entre los frijoles 

Sábado, 9 Agosto 2014 - 8:28am 

Fuente: Gatoencerradosv.com 

Irene es una mujer de Ahuachapán. Se esfuerza cada día por el desarrollo de su cantón, de su 
municipio, de su país 

Estaba de pie, rodeada de hombres y de adolescentes. La cálida y escasa brisa secaba el sudor 
de su frente. Su mano derecha empuñaba un corvo, y estaba decidida a comenzar. El calor no 
era impedimento ni mucho menos pretexto para no trabajar. En medio del murmullo y plática 
de voces masculinas, su voz irrumpió; levantó su mano y exclamó: “No han pedido mi opinión 
pero yo la voy a dar…” su comentario dibujó sonrisas sorpresivas entre los presentes. 

Ahí estaba, hablando, vestía una camiseta de camuflaje tipo militar, un short y una gorra 
morada. Sus pies eran protegidos por un par de zapatos sencillos, poco femeninos, y no es 
para menos, el campo no es un lugar para modelar. 

Estaba ahí porque ese día vendrían personas de la ONG Cáritas de Zacapa, Guatemala, y 
agricultores de Honduras a participar en un intercambio de conocimientos acerca del proyecto 
“Gestión del agua para la reducción de riesgos y desastres” específicamente en temas de 



 

agroecología y la permacultura, actividades que ella, y varios agricultores y agricultoras de 
Guaymango, municipio de Ahucahcpán, conocen. 

A través de las asesorías de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), agricultores del cantón 
Morro Grande de Guaymango, se capacitan en huertos caseros y preparación de fertilizantes y 
repelentes naturales que no dañan la tierra ni los cultivos. El objetivo es que las familias de la 
zona garanticen sustentabilidad alimentaria trabajando sus propias tierras. 
Irene Martínez es madre de dos hijos. Dice que decidió organizarse desde el 2008 para 
prevenir la violencia contra las mujeres de Guaymango, y prevenir que los jóvenes se 
involucren en malas acciones de delincuencia. “Yo seguido voy a la escuela <Morro Grande 
Arriba> Y veo que los muchachos de noveno grado querían hacer un cultivo en una parcelita de 
tierra, pero la tierra no sirve, y es un pedazo pequeño; yo vi que el frijol no se les pegó. Así que 
el mismo día nos reunimos con los padres y el director para apoyarlos.” 

Irene no solo trabaja por la erradicación de la violencia en su municipio, sino que se capacita 
para que a través del cultivo casero o a gran escala, las mujeres y los jóvenes cuenten con 
herramientas de sobrevivencia y desarrollo económico. 

“Mucha gente cree que andamos metidos en todo lo de la comunidad porque somos 
desocupados o nos están pagando mucho. Si en la comunidad no hay líderes ni liderezas, no 
hay desarrollo ni nada. No hay satisfacción más grande que servir por el bien común” expresa. 

 

Dejó de cortar zacate y maleza con su corvo, se secó el sudor de su frente, aceptó charlar con 
nosotros. “El zacate es para que el suelo no se reseque” aconseja. 

Afirma que como agricultores se han visto afectados por la sequía temporal que afecta a gran 
parte de El Salvador. Entre lo sembrado se encuentra rábano, loroco, maíz, frijol, plátano, 
etcétera. Espera que lo que se cultive se reparta entre las organizaciones y sus familias, a fin de 
beneficiarles económicamente. 

“Para regar lo sembrado acarreamos agua del río Copinulo que está a unos quince minutos de 
lo que hemos sembrado. Traemos agua solo para regar todo lo que tenemos” 
 
Irene es presidente de la Asociación de Desarrollo Integral de las Mujeres de Guaymango 
(ASDIM). Dice que no tienen fondos para trabajar, pero que a través de asocios con otras 
organizaciones como el Colectivo Feminista para el Desarrollo, realizan sus actividades.  

Más tarde Irene estaba aprendiendo a mezclar los ingredientes necesarios que le permitirían 
obtener repelentes y bioestimulantes naturales. En un momento tenía sus manos metidas en 
sales minerales, ajo, chile, cebolla, agua, y estiércol de vaca. Aprender la mezcla le garantizaba 
ahorrarse algunos centavos por la compra de los agroquímicos dañinos en los agroservicios. 



 

“El intercambio ha sido muy enriquecedor. Tanto ellos han aprendido a cómo manejar 
situaciones en distintos climas, como nosotros que nos hemos entusiasmado que gente de 
afuera quiera conocer lo que hacemos en El Salvador. Esperamos que más personas vengan y 
conozcan sobre este proyecto” afirmó Francisco Castillo, ingeniero agrónomo de la UNES. 

Irene Martínez es de esas salvadoreñas que no le tienen miedo a los retos, al trabajo, a lo 
desconocido; es del pensar que si se quiere cambiar, hay que hacer cosas diferentes, hay que 
tener voluntad. Quizá nuca alcance la fama o la fortuna por lo que hace, quizá nadie se lo 
agradezca, pero es un ejemplo vivo del poder de la organización y la voluntad para mejorar 
nuestro entorno. 

“Vamos a poner en práctica lo aprendido, y si se puede alguna vez, me gustaría ir a aprender y 
compartir a otros países” concluye. 

Irene es Guaymango, Irene es contra la violencia hacia las mujeres, Irene es a favor de la 
soberanía alimentaria y del medio ambiente. Irene es El Salvador. 

 

Proponen Ley de Cambio Climático para El Salvador 

Miércoles, 23 Julio 2014 - 11:59am 

La Campaña Justicia Climática, Alianza por la Resiliencia y ACT, en conferencia de prensa 
manifiestan la urgencia de que en el país se trabaje una Ley Marco de Cambio Climático para 
enfrentar los fenómenos hídro-meteorológicos, principalmente los causados por la sequía, que 
este año 2014, está impactando al sector agrícola en la zona oriental. 

“A nivel nacional cada día se puede sentir más fuertemente, los impactos del cambio climático 
global que afectan todos los medios de vida de las comunidades más vulnerables, para el caso 
en el presente año se tiene una sequía que aún no se anuncia de manera oficial, pero que 
nuestros agricultores y agriculturas ya recienten a nivel nacional, pero más fuertemente en la 
zona oriental del país” expresa Benjamín Alas, Director de OIKOS Solidaridad. 

Finalmente las organizaciones exponen que la propuesta de Ley Marco de Cambio Climático 
está en construcción y que se está haciendo una consulta en diferentes departamentos del 
país con el objetivo de que sea un documento elaborado participativamente y el cual esperan 
sea analizada y aprobada con urgencia, por la Asamblea Legislativa. 

 

Segundo taller de actualización del plan comunitario de protección civil 
en paz y progreso 2 

Lunes, 21 julio 2014 - 1:33pm 

Se realizó el segundo taller de actualización del plan de protección civil de la comunidad Paz y 
Progreso, en consecuencia al proceso de fortalecimiento organizativo para la prevención a 
desastres que se está impulsando en el Cantón La Hachadura. 

En dicho taller, se contó con la participación de más de 50 líderes/esas (mujeres, hombres, 
jóvenes y adultos) además de contar con el acompañamiento de promotores sociales de la 
municipalidad. 

Con una metodología participativa, se logró acordar el protocolo de actuación en caso de una 
inundaciones, estableciendo una serie de pasos que va desde el monitoreo, el aviso, la 
evacuación, la preparación de albergues, el levantamiento de censos, la gestión de insumos 
hasta el retorno a las viviendas. Sin embargo, antes de acordar los pasos, se construyó una 
línea del tiempo sobre los desastres en la comunidad, tomando de referencia desde que esta 



 

fue reubicada posteriormente al Mitch, lo cual, tomando en cuenta la memoria histórica de la 
comunidad, se procedía al análisis de los pasos que desde la experiencia, nos servirían para 
acordar la propuesta de protocolo en general. 

Se continuara con un tercer taller para avanzar en otros aspectos que son necesarios incluir en 
el plan comunitario. 

 

Inauguración de Diplomado en Gestión de Riesgo en Metapán 

Lunes, 7 Julio 2014 - 3:23pm 

45 docentes de 16 Centros Educativos de Metapán participan en la inauguración del 
Diplomado en Gestión Integral para la Reducción de Riesgos a Desastres y Cambio Climático 
(GIRR-CC) que desarrolla el Ministerio de Educación (MINED) junto a la Unidad Ecológica 
Salvadoreña (UNES). 

La actividad se aperturo con un acto protocolario de inauguración en el que representantes del 
MINED, UNES y la municipalidad de Metapán, brindaron agradecimientos y bienvenida a las-os 
participantes. 

El diplomado GIRR-CC se desarrollará en siete jornadas presenciales, cada una de dos días que 
además pretende capacitar a las-os docentes para que sean estos replicadores de 
conocimientos hacia sus alumnas-os y abordar los riesgos más en la parte preventiva que 
reactiva; como actualmente se hace. 

 La primera jornada estuvo a carga del Lic. Ulises Campos quien ahondó en conceptos básicos 
sobre la gestión de riesgo. Además de generar la discusión entre las y los participantes sobre 
los diferentes riesgos a los que se enfrentan con especial atención en los relacionados a 
fenómenos naturales. 

Las-os docentes participantes dijeron sentirse motivados con el proceso ya que serán 
transmisores de conocimientos en la comunidad educativa, dijo Kenny Palma, Directora del 
Centro Escolar Caserío Agua Fria de Metapán. 

 

 

Ruta Pedagógica Ahuachapán Sur 2014 

Martes, 1 Julio 2014 - 2:47pm 

Cerca de 60 docentes de los centros educativos públicas del Departamento de Ahuachapán 
que formaron parte del Diplomado "Gestión Integral para la Reducción de Riesgos y Cambio 
Climático" participaron en una ruta pedagógica, la actividad fue abanderada por la Unidad 
Ecológica Salvadoreña (UNES) con el apoyo del Ministerio de Educación. 



 

Luchas rurales empujan minería salvadoreña hacia la prohibición 

Martes, 3 Junio 2014 - 2:38p 

Por Edgardo Ayala 

 
 

José María Arévalo, Héctor Berríos y Juan Hernán Molina (de izquierda a derecha), en la 
ribera del río Tipihuapa. Ellos son tres de los habitantes del pueblo salvadoreño de Llano de 
la Hacienda, que luchan para que la mina El Dorado no se explote. Crédito: Edgardo 
Ayala/IPS 

SAN ISIDRO, El Salvador, 28 may 2014 (IPS) - “La minería es inviable en El Salvador”, 
sentencian Salvador Sánchez Cerén, quien asumirá el 1 de junio la Presidencia de este país, y 
su equipo ambiental. Detrás de esta posición del nuevo gobierno hay muchas luchas de las 
comunidades rurales afectadas. 

Una de ellas es la del pueblo Llano de la Hacienda, en el centro del país, cuyos 1.200 habitantes 
se dedican sobre todo a sembrar milpas (maíz, frijol y calabaza), pastorear vacas y, 
recientemente, a detener proyectos de minería metálica. 

Los hombres y mujeres de este lugar constituyeron el primer foco de resistencia a la empresa 
canadiense Pacific Rim Mining Corp, que en 2009 demandó al Estado salvadoreño por negarle 
el permiso de explotación del yacimiento de oro El Dorado. 

El pueblo está enclavado entre las montañas del municipio de San Isidro, en el departamento 
de Cabañas, 65 kilómetros al noroeste de San Salvador, y tiene la mina como indeseada vecina. 

La subsidiaria local de Pacif Rim fue adquirida en noviembre de 2013 por el consorcio 
australiano OceanaGold, por 10,2 millones de dólares. 

Muchos males y pocos bienes 

En este país centroamericano de 6,2 millones de habitantes había en 2004 unos 18 
yacimientos de oro y plata, parte de ellos entregados en concesión a empresas locales y 
extranjeras. 

Desde 2008 no hay nuevas concesiones, pese a que suman 74 las olicitudes pendientes. 

El sector aporta apenas 0,8 por ciento al producto interno bruto, según el estudio “La minería 
metálica y el desarrollo sustentable en América Latina”, publicado por Oxfam América en 
2008. 

Pero para sectores empresariales amparados por la derechista Alianza Republicana 
Nacionalista (Arena), que gobernó entre 1989 y 2009, una suspensión minera sería mala señal 
para la inversión extranjera. 

http://www.ipsnoticias.net/author/edgardo-ayala/


 

La demanda inicial fue por 77 millones de dólares y subió el año pasado a 301 millones, en un 
caso que se dirime en el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones 
(Ciadi) del Banco Mundial. La audiencia decisiva será en septiembre. 

En Llano de la Hacienda, negar el permiso a la Pacific Rim es un triunfo de las comunidades de 
la zona, luego de años de intensa oposición y de un conflicto social que desembocó, según los 
pobladores, en el asesinato de tres activistas, entre junio y diciembre de 2009. 

“Toda nuestra lucha la comenzamos por este río, para que no se contaminara con cianuro”, 
dijo a IPS el campesino Juan Hernán Molina, mientras descansaba en las riberas del río 
Titihuapa, que serpentea entre cerros y llanos. El cianuro, metal pesado que se emplea en la 
extracción de oro, es letal para la salud humana. 

El Titihuapa desemboca en el río Lempa, el más importante de este país y que abastece de 
agua a la capital, San Salvador. 

Otra batalla ganada por el movimiento ambientalista salvadoreño fue el fallo del Ciadi que 
denegó en agosto de 2013 una prórroga para que el estadounidense Commerce Group 
continuara con su demanda de 100 millones de dólares contra el Estado. 

El Salvador se había negado a renovar el permiso de explotación de la mina San Sebastián, en 
el oriental departamento de La Unión, que el Commerce Group venía explotando entre 1987 y 
2009. 

En el caso de Pacific Rim “se ha ganado una batalla, pero no la guerra”, señaló José María 
Arévalo, otro campesino de El Llano de la Hacienda. 

“Lo que queremos es que se prohíba definitivamente”, dijo a IPS mientras caminaba por las 
veredas de la zona. “En todos esos potreros hay pozos perforados por Pacific Rim, cuando 
estaba explorando en búsqueda de oro”, agregó mientras los señalaba. 

Si bien la exploración se detuvo, en la mina El Dorado se mantiene un pequeño grupo de 
trabajadores que realizan labores de mantenimiento de equipo y limpieza, dijeron los 
residentes a IPS. 

Hace dos años, organizaciones ambientales aglutinadas en la Mesa Nacional contra la Minería 
presentaron a la unicameral Asamblea Legislativa un proyecto de ley que prohíbe la actividad 
minera, por sus repercusiones en la salud y el ambiente. 

De aprobarse, El Salvador ingresaría al reducido grupo de países de América Latina que 
impiden esa industria por ley. 

La Asamblea Legislativa de Costa Rica aprobó en 2010 una ley que prohíbe la minería a cielo 
abierto, y Panamá hizo lo propio dos años después, pero delimitando la prohibición a las zonas 
de las comunidades indígenas de las provincias occidentales de Bocas del Toro, Chiriquí y 
Veraguas. 

Por su parte, el Ministerio del Medio Ambiente de El Salvador presentó en 2012 un proyecto 
de ley para suspender las actividades mineras, que las organizaciones sociales consideran 
insuficiente. 

“No acompañamos la idea de una moratoria, porque deja (el asunto) en suspenso, le da 
espacio a las compañías para que se preparen, pero nosotros queremos pararla de tajo”, 
señaló Héctor Berríos, dirigente del Movimiento Unificado Francisco Sánchez 1932 (Mufras 
32). 

La organización, con sede en San Salvador, lleva años acompañando a las comunidades de 
Cabañas en su lucha contra la minería. 



 

En todo caso, ni el proyecto de suspensión ni la prohibición total han cuajado en el parlamento 
de 84 diputados, donde los partidos de derecha son contrarios a ambas iniciativas y cuentan 
con mayoría. 

El partido de Sánchez Cerén, el izquierdista y exguerrillero Frente Farabundo Martí para la 
Liberación Nacional (FMLN) tiene solo 31 legisladores y difíciles apoyos para alcanzar los 43 
votos requeridos para sacar adelante la ley de suspensión. 

 
 

Patricia Pineda, en primer plano, y Roxana Ramírez, mientras preparan encurtidos de 
hortalizas en el municipio salvadoreño de San Isidro. Proyectos como este pretenden ser una 
alternativa económica a la minería en la zona. Crédito: Edgardo Ayala/IPS 

“Los diputados deberían ponerse en los zapatos de una, y velar por el bien de la salud de la 
población y por el agua”, dijo a IPS en San Isidro la joven Roxana Ramírez, mientras se afanaba 
junto a otras tres mujeres en la elaboración de encurtidos de hortalizas. 

Ellas participan de un proyecto que pretende demostrar que los municipios cercanos a El 
Dorado pueden desarrollarse y generar empleo, sin necesidad de recurrir a la minería como 
fuente de ingresos. 

“Es una alternativa que puede retomarse en las demás comunidades”, agregó Ramírez, 
mientras introducía trozos de zanahoria y coliflor en una pequeña bolsa con vinagre. 

Sánchez Cerén, vicepresidente del gobierno saliente, maestro y exguerrillero de 69 años que 
en marzo ganó las elecciones presidenciales, tendrá que demostrar cuán firme es su 
compromiso, reiterado durante la campaña electoral. 

Sus nombramientos en el Ministerio de Medio Ambiente hacen pensar que al menos lo va a 
intentar. Como viceministro fue designado el activista Ángel Ibarra, quien desempeñó un papel 
protagónico en la lucha contra Pacific Rim y la minería en general, desde la Unidad Ecológica 
Salvadoreña. 

“Hay una decisión del nuevo presidente de que la minería es inviable en El Salvador”, dijo 
Ibarra a IPS con convencimiento. 

Como ministra del Medio Ambiente fue designada la hasta ahora viceministra Lina Pohl, una 
de las promotoras de la suspensión y quien días antes reiteró que “no puede haber actividad 
minera”, aunque matizó “bajo las condiciones actuales”. 

Pero sin una ley que la prohíba, y sin las fuerzas necesarias en la Asamblea Legislativa para 
aprobar una norma de ese tipo, la minería se mantiene como una amenaza latente para las 
comunidades. 

A la sombra de un árbol junto al río Titihuapa, el campesino Arévalo advirtió: “No vamos a 
descansar hasta que los políticos aprueben una ley antiminería, esa es la única opción”. 

http://cdn.ipsnoticias.net/wp-content/uploads/2014/05/Salvador-2-chica1.jpg?84b264


 

Docentes del Sistema Público Nacional de San Francisco Menéndez, en el 
departamento de Ahuachapán, se Capacitan para la Prevención de 
Riesgos a Desastres en la Comunidad Educativa 

Miércoles, 7 Mayo 2014 - 11:33am 

Con la participación de 60 docentes del municipio de San Francisco Menéndez inició este 2 y 3 
de mayo el diplomado en gestión integral para la reducción de riesgos, con el fin de fortalecer 
capacidades para la prevención del riesgo en el Sector Educativo, 

El Ministerio de Educación (MINED) junto  a La Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), 
inauguraron el  diplomado. El cual se desarrolla en 7 módulos de dos días cada uno y tendrá 
una duración de mayo a junio. El diplomado formará a 180 Docenes de Centros Escolares con 
mayor índice de vulnerabilidad  de  Santa Ana, Ahuachapán y Sonsonate. 

El diplomado dio inicio en   San Francisco Menéndez,  dado que es uno de los municipios más 
afectados del Departamento de Ahuachapán por riesgo de inundación en la  zona baja, debido 
al desbordamiento de la Cuenca del Río Paz; en la zona alta  los deslizamientos e incendios 
forestales exponen a miles  de familias de  Comunidades Educativas a  padecer de los 
desastres. 

Los 60 docentes provienen de de 49 centros escolares de cuatro municipios de 
Ahuachapán  quienes han iniciado un proceso de fortalecimiento de capacidades  en 
herramientas conceptuales y metodológicas en Gestión Integral de Riesgos y Cambio Climático 

El Salvador,  sigue siendo uno  territorios con alto índice de vulnerabilidad, en el año 2010, El 
Equipo de Naciones Unidas de Evaluación y Coordinación de Desastres UNDAC lo clasificó 
como el país más vulnerable de la tierra con un 89% del territorio como vulnerable, lo que 
ponía al 95% de la población en riesgo de desastre y para el 2012 alcanzó el cuarto lugar el 
Índice de Riesgo Climático Global (German- Watch). 

Según documentos oficiales, Los desastres tienen un impacto en la comunidad Educativa 
como: Perdida del ciclo escolar, deterioro de las condiciones ambientales, incremento del 
costo de la vida e  incremento del trabajo infantil, entre otros impactando directamente en el 
Derecho  a la  Educación  de los y las estudiantes. 

Ulises Campos facilitador especialista en el tema de Gestión de Riesgo abordó el tópico 
manifestando la necesidad de que en el país exista una visión prospectiva de los riesgos, “Si las 
comunidades se encuentran en riesgo, las acciones  o las formas de intervención deben dirigirse 
a una transformación de las condiciones o factores de riesgo, de no ser corregidas desembocan 
en un desastre”, culmina Campos. 

Con este proceso de formación  especializada se  da vida al mensaje “Más vale, educar en la 
prevención que aprender en el Desastre”, lema de la Coordinación de Educación Ambiental y 
Gestión de Riesgo, unidad técnica del MINED a cargo de la ejecución del proyecto donde se 
enmarca este diplomado. 

Por su parte, Rosa Emperatriz Hernández Gerente de Gestión Institucional del Ministerio de 
Educación explica que. Este esfuerzo fortalece la implementación de los Sistemas integrados de 
Escuelas Inclusivas de Tiempo Pleno “El equipo técnico de Ahuachapán está trabajando, en la 
etapa de formación donde el producto será la propuesta pedagógica, y lo que en este 
diplomado aprendan les servirá a los docentes para elaborar y construir el Plan de Protección 
Escolar, de acuerdo a la  caracterización que cada Centro Escolar haga con la colaboración de 
la comunidad, padres y madres de familia alumnos, directores-as y todos los y las actoras-es de 
la comunidad”. Comenta 



 

Gregorio Ramírez, técnico de  la UNES comenta que “Este diplomado vendrá a fortalecer 
conocimientos para que desde la comunidad educativa se prevengan desastres y reducir  la 
vulnerabilidad para que puedan actualizar sus planes de protección escolar, y para que las y los 
docentes  cambien de paradigma de una función reactiva a una preventiva en la Gestión 
Integral de Riesgo a Desastres”. 

 

UNES hace un llamado al Gobierno a retomar medidas de 
sustentabilidad y buen vivir ante la crisis ambiental que enfrenta el país 

Martes, 22 Abril 2014 - 12:00am 

En el Día Internacional de la Madre Tierra, representantes de UNES hacen un llamado al 
Gobierno Salvadoreño a retomar medidas de sustentabilidad y buen vivir ante la crisis 
ambiental que enfrenta el país. 

La declaratoria de desabastecimiento de agua en el Área Metropolitana de San Salvador no es 
el único indicador de la crisis ambiental que enfrenta El Salvador. A este se agregan los 
elevados niveles de contaminación y explotación del agua, la calidad del aire que es clasificada 
como “muy dañina” por el MARN, la deforestación excesiva, la expansión desmedida del 
monocultivo de la caña de azúcar, el crecimiento poblacional, el incremento de la 
temperatura, entre otros. 

Ante este panorama, Carlos Flores reitera que el Cambio climático no es el causante de la crisis 
medioambiental, más bien es el sistema capitalista y neoliberal que destruye los ecosistemas y 
permite la contaminación y explotación de los bienes naturales del cual dependen muchas de 
las problemáticas que hoy enfrenta el país. 

Por su parte, Carolina Amaya advierte que hay necesidad de cambiar la visión de desarrollo por 
la sustentabilidad, “no es posible seguir pensando que los bienes de la tierra son infinitos” 
añadió. 

En este sentido como organización UNES propone al Gobierno Salvadoreño retomar medidas 
de sustentabilidad y buen vivir como dado que el actual Plan Quinquenal de Desarrollo del 
Presidente Salvador Sánchez Cerén incluye un compromiso de transitar hacia el buen vivir. 

Luis González por reconoció que El Salvador cuenta con políticas públicas encaminadas a 
abordar esta crisis ambiental, tales como: Plan Nacional de Cambio Climático, Plan Nacional 
Hídrico, Estrategia de Biodiversidad, Programa de restauración de ecosistemas y paisajes, 
entre otros. 

Sin Embargo la Asamblea Legislativa tiene muchas deudas en la temática ambiental con la 
aprobación de una Ley General de Aguas que desde el 2012 está en discusión, también con 
reformas urgentes sobre la prohibición de Agrotóxicos, prohibición de la Minería Metálica, 
aprobación de la Ley de Soberanía y Seguridad Alimentaria, también está pendiente la 
ratificación de la reforma constitucional para incluir el Derecho al Agua y a la Alimentación 
como un Derecho Humano. 

La Consolidación del Tribunal Ambiental de San Salvador es un avance significativo en la lucha 
contra la impunidad ambiental en este país pero la Corte Suprema de Justicia continúa 
violentando la Ley de Medio Ambiente al rehusarse a instalar los Tribunales de Santa Ana, San 
Miguel y la Cámara de Segunda Instancia, acción que favorece a que sigan impunes muchos 
delitos ambientales. 

Con esto queda demostrado que la gestión ambiental en El Salvador sigue siendo un tema que 
no es tratado con la importancia que requiere y ni abordado de manera integral por tanto 
UNES abraza el planteamiento filosófico del buen vivir que acompaña el plan Quinquenal de 



 

Desarrollo en el que nos reta a construir y fortalecer la institucionalidad pública para la 
defensa y promoción de los derechos de la población y la naturaleza. 

 

 

UNES y representantes de organizaciones sociales demandan prohibición 
de agrotóxicos 

Domingo, 13 Abril 2014 - 12:00am 

Esta mañana representantes de organizaciones sociales entregaron pieza de correspondencia 
dirigida a la Comisión de Medio Ambiente y cambio climático de la Asamblea Legislativa con el 
fin de exhortar a diputados y diputadas a retomar la discusión sobre la prohibición de 
agrotóxicos. 

Desde el 2013 se aprobó el Decreto 473, que atribuía reformas a la Ley sobre Control de 
Pesticidas, Fertilizantes y productos para Uso Agropecuario, entre las cuales prohibía el uso de 
53 agrotóxicos de los más dañinos en el mundo. Dicho decreto recibió observaciones por el 
expresidente Mauricio Funes que hasta la fecha no han sido estudiadas ni resueltas, afirmó 
Carlos Flores, integrante de la Unidad Ecológica Salvadoreña. 

Actualmente existe información científica a nivel mundial sobre los aspectos toxicológicos 
provocados por los agrotóxicos y para el caso salvadoreño hay estudios sobre la contaminación 
ambiental y humana. Según estadísticas del Ministerio de Salud, entre en año 2007 y 2011 los 
casos de personas que presentaron intoxicaciones agudas por agroquímicos fueron 8,159, más 
el incremento de pacientes con enfermedad renal crónica cuya atención genera al Estado 
Salvadoreño un costo en promedio anual de más de 8 millones de dólares en hospitalizaciones. 

Por esta y otras razones Abel Lara, presidente de La Confederación de Federaciones de la 
Reforma Agraria Salvadoreña, CONFRAS, en representación de agricultores y campesinos, cree 
necesario iniciar una transformación de una producción tóxica a una agroecológica, 
eliminando el uso de agro tóxicos. 

Ruth Mártir de la Cooperativa Red - Unión de Mujeres expresó que es urgente una reunión con 
la comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales para abordar la temática y explicar sus 
realidades y la afectación que los agrotóxicos tienen en la salud de las mujeres campesinas, y 
además pretenden aprovechar el dialogo para sacar alternativas que respalden el Derecho a la 
Salud y los Derechos Humanos. 



 

 

 

Organizaciones sociales demandan democratización de los medios de 
comunicación 

Miércoles, 9 Abril 2014 - 4:50pm 

Representantes de organizaciones como: FESPAD, ISD, ARPAS, UCA, ACISAM, UNES e IMU, 
presentan demanda de inconstitucionalidad por concentración oligopólica de los medios de 
comunicación permitidos en la Ley de Telecomunicaciones vigente desde el año 1995. 

Ante ello demandan el derecho a la comunicación y democratización de los medios 
radioeléctricos, puesto que la actual ley no reconoce la existencia de los medios públicos y 
medios comunitarios, favoreciendo únicamente a medios privados. 

Esta es la segunda demanda presentada por estas organizaciones que tratan de promover 
nuevos marcos jurídicos y políticas públicas de comunicación social y hacen especial énfasis en 
que la actual Ley de Telecomunicaciones violenta los derechos de igualdad, libertad de 
expresión, orden económico con justicia social, prohibición de monopolios privados y 
prevalencia de los tratados internacionales sobre las leyes secundarias. 

 

UNES advierte sobre impacto negativo de agrocombustibles 

Viernes, 28 Marzo 2014 - 3:20pm 

Los más afectados por la producción de agrocombustibles son las zonas rurales. 

Redacción ContraPunto 

La Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) y  la Campaña Mesoamericana para la Justicia 
Climática advierten sobre los impactos negativos de los agrocombustibles en las comunidades, 
no solo salvadoreñas sino en Centroamérica. 

La UNES señala que actualmente las empresas crean estrategias de lobbin y marketing que 
promueven “la falsa idea de alimentos sanos para las personas y alimentos no sanos para los 
vehículos”, y asevera que esto es “una cortina de humo sobre los graves impactos que para la 
vida tiene cultivar masivamente productos transgénicos para obtener agrocombustibles, por 
los gases de efecto invernadero y por la erosión genética que causan”. 

En Centroamérica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua, pese a contribuir  solo con el 
0.5 por ciento de las emisiones globales de gases de invernadero, solo los que padecen severos 
daños y pérdidas por los impactos del cambio climático. 



 

En los últimos años las tormentas y huracanes han aumentado en Centroamérica en 
comparación con las dos décadas anteriores. Las temperaturas extremas, las sequías y los 
incendios forestales  también han crecido desde los años 90.  Estos impactos afectan de 
manera directa a familias que viven en pobreza extrema y dependen de la agricultura. 

Por ejemplo, señala la UNES que en Nicaragua, al igual que el resto de países de la región 
centroamericana, vive una crisis de alimentos, que a su vez  está ligada a la crisis energética y a 
la búsqueda de combustibles “Alternativos”. 

“El gobierno de Nicaragua y los de Centroamérica y todos los actores económicos y sociales de 
la región debemos plantearnos el problema en esto términos: agrocombustibles vs. alimentos, 
agrocombustibles vs. soberanía y seguridad alimentaria, transgénicos vs. biodiversidad, 
agrocombustibles y transgénicos vs. cambio climático, agricultura depredadora vs. agricultura 
ecológica y sostenible”, cita la UNES en un comunicado. 

De acuerdo a la UNES hay dos tipos de agrocombustibles: el etanol, que se produce a partir de 
la caña de azúcar y del maíz; y el bíodiesel, que se produce a partir de la palma  africana y de la 
soya. El Salvador optó por la implementación de monocultivos de caña de azúcar. 

En el occidente del país son las poblaciones de la zona rurales las que conocen muy bien las 
consecuencias de la implementación de monocultivos de caña de azúcar. 

“Desde hace aproximadamente 2 décadas, las tierras de estas comunidades se han venido 
utilizando para cultivar caña como única alternativa, lo cual deriva en nula diversificación de 
cultivos para el consumo familiar, alejando así del horizonte la posibilidad de la soberanía 
alimentaria. Además también está la amenaza del creciente uso de agroquímicos para 
controlar las plagas, volver fértiles tierras totalmente agotadas y madurantes para que grandes 
extensiones de tierra sean rentables a los intereses del mercado internacional”, explica la 
organización. 

 

Se da inicio a diplomado en gestión de riesgo para comunidades de san 
julian 

Viernes, 21 Marzo 2014 - 2:56pm 

A través del conocimiento e intercambio colectivo, jóvenes, mujeres y hombres de las 
comunidades de San Julián participan en el Diplomado: Gestión Integral de Reducción de 
Riesgo a Desastres, con el objetivo de capacitar y reforzar las habilidades organizativas, frente 
a amenazas a las que se enfrentan las comunidades. 

 

 

 



 

Comunidad El Saltillal de Apaneca realizan campaña de limpieza en 
Laguna de Las Ninfas 

Miércoles, 19 Marzo 2014 - 4:08pm 

La Comunidad El Saltillal del municipio de Apaneca, Ahuachapán realiza campaña de limpieza 
en la Laguna de Las Ninfas que esta ubicada en la Reserva de Biosfera Apaneca Ilamatepec. 

Esto como parte del proceso de capacitación que es apoyado UNES de concientización y 
protección de sus medios de vida. Las comunidades que ejecutan esta campaña de limpieza 
han estado en procesos de capacitaciones, en las cuales las temáticas abordadas, han sido 
la importancia de sus medios de vida y la protección de la cuenca. 

La Laguna de Las Ninfas es la principal abastecedora de agua de las comunidades aledañas y 
actualmente se esta viendo amenazada por la contaminación de químicos, basura que dejan 
sus visitantes, además de la disminución del espejo de agua por el aumento de tule. Ante estas 
problemáticas las y los habitantes se han organizado para llevar a cabo una campaña con 
diferentes actividades donde el eje principal sea la protección a la cuenca. 

 

 

Comunidades denuncian prácticas extractivas para el comercio de arena 

Lunes, 17 Marzo 2014 - 5:04pm 

Actividad  realizada en carretera  a San José Guayabal a la altura del Cantón el Rosario 
jurisdicción de San Martín 10 Comunidades del Cantón Mañacoff del Municipio de 
Tonacatepeque desarrollaron un cierre de calle por la extracción de arena que hace el señor 
Misael Armando Brizuela Morales en el río El Cillero conocido como el Arenalón y que dicho 
señor la comercializa extrayendo de 10 12 camionada diarias de arena por lo tanto a creado 
desprendimientos de los paredones y quedando en alto riesgo a las Comunidades de Los 
Campo y Anzoras, en la actividad también participo el Párroco de Tonacatepeque, la PNC de 
San Martín, el Alcalde Municipal de Tonacatepeque  y la Red de Ambientalistas en Acción. 

 



 

Se conforma red de género y energía en el país 

Martes, 11 Marzo 2014 - 9:46am 

La incorporación  de la perspectiva de género en el sector energético del país es una necesidad 
no resuelta aunque se cuenta desde el 2011, con una Ley de igualdad, equidad y erradicación 
de la discriminación contra las mujeres la cual crea  las bases jurídicas que orientan el diseño y 
ejecución de políticas públicas que garanticen la igualdad efectiva de mujeres y hombres. 

En este marco la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) y la Unión Internacional para la 
Conservación de la Naturaleza (UICN) desarrollaron el primer taller sobre género y energías en 
El Salvador;  Como resultado del taller instituciones de la academia, organizaciones feministas, 
asociaciones de energías renovables y organizaciones no gubernamentales decidieron 
conformar la red de género y energía de El Salvador.  La red tiene como objetivo desarrollar las 
capacidades y promover la gestión del conocimiento sobre la vinculación entre género y 
energías e incidir para que la perspectiva de género se incorpore en el sector energético. 

En el país las mujeres son las que principalmente recolectan leña y la utilizan en cocinas no 
eficientes que les causan impactos en su salud y la de sus hijos e hijas.  En el mundo dos 
millones de personas mueren al año por uso de cocinas ineficientes 85% de estas muertes son 
mujeres. La mujeres son la primeras en sufrir la pobreza energética que se traduce en la 
incapacidad de cocinar con combustibles de cocción modernos, tener provisión de agua 
potable en la casa o la ausencia de luz eléctrica para leer o realizar actividades que generen 
ingresos al ponerse el sol.  Todo lo anterior contribuye a aumentar la vulnerabilidad de las 
mujeres a eventos como los vinculados con el cambio climático.  Manifiesta la Ing. Jackie Siles 
coordinadora de proyectos de Consejería Mundial de Género de la UICN.  Por su parte el Ing. 
Antonio Sandá representante de Paz con Dignidad plantea que la actual política energética del 
país no aborda el tema del uso de la leña. 

En el taller se planteó que entre las razones fundamentales por las cuales la perspectiva de 
género debe incorporarse en el sector energético se encuentran promover el bienestar, la 
eficiencia, ayudar al  empoderamiento de las mujeres, promover la igualdad y la equidad y 
contribuir a reducir la pobreza. El acceso de las mujeres a la energía les ayuda a ser más 
productivas, independientes, más sanas al reducir su exposición al humo dentro del hogar,  se 
reduce su riesgo a ser víctimas de violencia, y tienen más tiempo libre para educarse y 
recrearse. Carlos Nájera, del Consejo Nacional de Energía, manifiesta  que es importante 
revisar si debemos dejar de usar el término democratización de la energía por acceso 
equitativo e igualitario a la misma. 

Al finalizar el taller las personas representantes de las instancias gubernamentales vinculadas 
al sector energético gubernamental SIGET, CNE y MARN expresaron su compromiso de 
informar y gestionar su participación en la red. Este taller es el primer encuentro de la red y 
esperamos que las organizaciones participantes  puedan consolidarse como una red nacional 
que lidera el proceso de incorporar el enfoque de género en el sector energético, afirma la 
Técnica de UNES, Licda. Margarita Morales. 



 

 

 

Foro del Agua exige a ANDA información por construcción de pozo con 
recursos del Estado del cual se benefició Norman Quijano 

Viernes, 28 Febrero 2014 - 9:18am 

El Foro del Agua se presentó en las instalaciones de la presidencia de ANDA para exigir 
información sobre la construcción de un pozo en propiedad de la ex esposa de Norman 
Quijano durante la administración del ex presidente Francisco Flores. Con esta acción se dejó 
claro, que desde hace 7 años se está luchando por la gestión equitativa, justa y sustentable del 
agua en el país. 

Los representantes del Foro del Agua y comunidades del municipio de La Libertad de la 
Asociación de Sistemas de Agua fueron recibidos por el presidente de ANDA, Marco Antonio 
Fortín quién a su vez se comprometió, diciendo: “voy a pedir una reunión con Lic. Hato 
Hasbun, y sí la Secretaría de Transparencia no lo tiene como información reservada, según el 
artículo 10 de la Ley de Acceso a la Información, no tendremos ningún problema en 
entregárselo”. 

El informe del caso, según Fortín se entregaría  en 24 horas; siendo efectivo el día viernes 27 
de 2014 a las 10:00 am. 

Por su parte Samuel Ventura, miembro del Foro del agua, manifiesta “No es justo que 
comunidades que hayan y continúen luchando por tener agua queden sin el acceso al servicio, 
mientras los funcionarios públicos se aprovechan de sus puestos y de la oportunidad de 
beneficiarse a sí mismos y sus familias”, por lo que es necesario obtener el expediente y que la 
Fiscalía General de la República judicialice el caso, al que las y los miembros del Foro darán 
seguimiento hasta que sea retomado el caso y sancionado. 

 

 



 

Intercambio de experiencias en finca agroecológica 

Miércoles, 26 Febrero 2014 - 4:42pm 

Lideres y lideresas del municipio de San Julián, participaron  en un intercambio de experiencias 
en el tema de agricultura orgánica en la finca agroecologica del ingeniero Edwin Navarrete; en 
dicha actividad se compartieron técnicas de manejo de especies de flora y fauna, de una 
manera sustentable de manera que los  y las participantes puedan replicar los conocimientos 
en sus respectivas comunidades, así como ponerlos en practica en sus respectivas parcelas 
productivas, esto en la búsqueda de la soberanía alimentaria y en la adaptación a los impactos 
del cambio climático en los alimentos. 

 

 

UNES recomienda prohibir agroquímicos 

Miércoles, 19 Febrero 2014 - 10:01am 

La Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático citó a los representantes de la Unidad 
Ecológica Salvadoreña (UNES), para que opinaran sobre las observaciones que el Presidente 
de la República, Mauricio Funes hiciera a las reformas a la Ley Sobre Control de Pesticidas, 
Fertilizantes y Productos para uso Agropecuario. 

Redacción VOCES 

En principio, la UNES está de acuerdo con que se regule el uso de estos productos, ya que de 
53 plaguicidas plasmados en la Ley, 42 ya son prohibidos por Convenios Internacionales y 
Acuerdos Ministeriales; sin embargo, los ecologistas consideran que “se debe poner ojo” en al 
menos los once que quedan fuera de regulación y se recomienda iniciar un proceso de estudio. 

“Parece que El Salvador, en esta materia no es soberano y entendemos que el poder máximo 
en materia de legislación es la Asamblea Legislativa. La Organización Panamericana de la Salud 
(OPS) hizo un estudio de 107 plaguicidas a prohibir o restringir y cada uno con sus efectos para 
la salud humana”, dijo el Ingeniero Mauricio Sermeño, de la UNES. 

“Eso de que si no se ocupan los agroquímicos no hay agricultura, es falso; ya hay alternativas 
que se pueden usar, como el manejo biológico de las plagas y les recomendamos bajar las 
dosis” hasta llegar a esto”, dijo Director Ejecutivo de la UNES, Ángel Ibarra. 

Las y los Diputados de la Comisión de Medio Ambiente escucharon atentamente la posición de 
la UNES; les invitaron para que se mantengan atentos al trabajo que se está desarrollando en 
el seno de la misma y acordaron que si es necesaria una nueva cita, asistan para seguir 
aportando. 



 

UNES recomienda prohibir agroquímicos 

Miércoles 19 febrero 

La Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático citó a los representantes de la Unidad 
Ecológica Salvadoreña (UNES), para que opinaran sobre las observaciones que el Presidente 
de la República,  Mauricio  Funes hiciera a las reformas a la Ley Sobre Control de 
Pesticidas, Fertilizantes y Productos para uso Agropecuario. 

Redacción VOCES. 

En principio, la UNES está de acuerdo con que se regule el uso de estos productos, ya que de 
53 plaguicidas plasmados en la Ley, 42 ya son prohibidos por Convenios Internacionales y 
Acuerdos Ministeriales; sin embargo, los ecologistas  consideran que “se debe poner ojo” en al 
menos los once que quedan fuera de regulación y se recomienda iniciar un proceso de estudio. 

“Parece que El Salvador, en esta materia no es soberano y entendemos que el poder máximo 
en materia de legislación es la Asamblea Legislativa. La Organización Panamericana de la Salud 
(OPS) hizo un estudio de 107 plaguicidas a  prohibir o restringir y cada uno con sus efectos para 
la salud humana”, dijo el Ingeniero Mauricio Sermeño, de la UNES. 

“Eso de que si no se ocupan los agroquímicos no hay agricultura, es falso; ya hay alternativas 
que se pueden usar, como el manejo biológico de las plagas y les recomendamos bajar las 
dosis” hasta llegar a esto”, dijo Director Ejecutivo de la UNES, Ángel Ibarra. 

Las y los Diputados de la Comisión de Medio Ambiente escucharon atentamente la posición de 
la UNES; les invitaron para que se mantengan atentos al trabajo que se está desarrollando en 
el seno de la misma y acordaron que si es necesaria una nueva cita, asistan para seguir 
aportando.  

 

Ángel Ibarra: “Francisco Flores privatizó la gestión de emergencia en los 
terremotos” 

Viernes, 14 Febrero 2014 - 10:49am   @DiarioCo Latino 

Ángel Ibarra, Presidente de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), afirmó que para los 
terremotos del 13 de enero y 13 de febrero del 2001, el ex presidente Francisco Flores 
“privatizó la gestión de emergencia y junto con la empresa privada manejaron de una manera 
oscura los donativos millonarios de la comunidad internacional”. 

“Yo creo que son más de $10 millones, porque a Paco Flores le tocó manejar la reconstrucción 
que dejó el huracán Mitch, donde El Salvador  solicitó en Estocolmo $1,200 millones. 

También para los terremotos de 2001 presentó demandas por $800 millones a la comunidad 
internacional. Habrá que investigar si ese dinero vino o no, pero todo esto es de lo más oscuro 
que ha habido en este país”, dijo el representante de la UNES durante la entrevista Agenda 
Ciudadana que transmite Televisión de El Salvador (TVES) a las 8 de la noche. 

El ex presidente Francisco Flores no ha rendido cuentas de un millonario donativo que recibió 
de Taiwán, el cual dijo que habría solicitado para ayudar a las víctimas del deslave en la colonia 
Las Colinas de Santa Tecla.  “Yo recuerdo que pasaron censo en el que dijeron que nos 
entregarían ayuda, pero nunca recibimos nada, y la mayoría de los residentes, incluso los 
afectados directos de Las Colinas,  no recibieron ayuda alguna”, aseguró Lourdes de Campos, 
integrante de la Junta Directiva de la colonia Las Colinas, quien también participó en la 
entrevista Agenda Ciudadana. 



 

Diferentes organizaciones sociales han exigido una  investigación a profundidad y que deduzca 
responsabilidades sobre el presunto acto de corrupción por parte de uno de los presidentes 
honorarios del partido ARENA y asesor del candidato presidencial Norman Quijano. 

“Lamento que se hayan aprovechado del dolor y el sufrimiento de las víctimas y que la ayuda 
internacional no llegara directamente a las personas que en verdad la necesitaban, y que aún 
la necesitan, porque aún existen afectados que no han resuelto el problema de vivienda”, 
afirmó Lourdes de Campos. 

Cabe destacar que en materia de prevención de riesgo, Ángel Ibarra manifestó que todo ese 
monto millonario “desaparecido” podría haber sido utilizado para realizar estudios y diseñar 
estrategias de prevención ante posibles desastres. 

 

Organizaciones Sociales demanda caso Flores en FGR 

Jueves, 13 Febrero 2014 - 5:00pm 

ARPAS, FESPAD, UNES y ACISAM, se hicieron presente en las instalaciones de la Fiscalía 
General de la República (FGR), para demandar penalmente al ex presidente Francisco Flores, 
por acciones de peculado y lavado de dinero durante su gestión. El principal objetivo de la 
denuncia suscrita por estas organizaciones, es que se impulse la acción penal de parte de la 
fiscalía  para erradicar la corrupción en el país. 

Así mismo las organizaciones demandantes, consideran que la Fiscalía General de la República 
es quien debe jugar un papel fundamental para que este caso pase a los tribunales 
correspondientes, ya que “esta acción está basada en el marco legal y jurídico del país”  así lo 
manifiesta el Presidente de la Unidad Ecológica Salvadoreña Ángel Ibarra (UNES),  por lo que 
piden se haga cumplir la constitución. 

 

 

Comunidades de San Julián trabajan la Gestión Integral de Riesgos 

Jueves, 13 Febrero 2014 - 3:10pm 

La Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES) participa  junto autoridades de la alcaldía de San 
Julián en Sonsonate, en la juramentación de Comisiones Comunales de Protección Civil y 
Protección Escolares para el mejoramiento y fortalecimiento de una cultura de prevención a 
través de la Gestión Integral de Reducción de Riesgo a Desastres (GIRRD), en el municipio. 

San Julián es un municipio con múltiples amenazas provocadas por eventos climáticos 
extremos, causando inundaciones, sequías y grandes concentraciones de lluvias a esto se suma 
la vulnerabilidad socio-ambiental del territorio generada por deforestación y contaminación 
por agro-químicos lo que aumenta la probabilidad de que se generen desastres, expresa el 
Técnico de UNES en Gestión de Riesgo, Luis González. 



 

La UNES ha venido trabajando en la GIRRD durante tres años en San Julián en las 
comunidades  de Los Ángeles, La Guadalupe y El Milagro, sin embargo para el año 2013, el 
proceso se focalizó al involucramiento de la comunidad educativa de las tres zonas con el fin 
de multiplicar el conocimiento y puesta en práctica la cultura de prevención de desastres, así 
lo manifiesta la Técnica de UNES, Raquel Barahona. 

“Este día no sólo se están juramentando las Comisiones Comunales de Protección Civil y 
Escolares, sino además se les está facilitando equipo básico de actuación en caso de 
presentarse una emergencia”, expresa Raquel y también hace especial énfasis que el proceso 
de capacitaciones ha permitido el involucramiento más de mujeres que hombres y generado 
en la población beneficiaria el ejercicio de ciudadanía para demandar ante el gobierno local 
atención a necesidades ambientales del territorio. 

“Nunca antes habíamos recibido asesoría, ahora con el apoyo de UNES hemos trabajado en los 
Planes de Protección Escolar (PPE), pero involucrando a madres, padres, alumnas-os y líderes-
as comunales, lo que permite integrarlos en la GIRRD y actuar en casos de emergencia” 
manifiesta Profesora del Centro Escolar Caserío Los Ángeles, María Ramos. 

En la actividad participo la Asistente Técnico de la Departamental de Sonsonate del Ministerio 
de Educación (MINED), Roxana de Ascencio, quien se sintió satisfecha con el trabajo y 
manifestó su compromiso y acompañamiento para la puesta en marcha de los Planes de 
Protección Escolar. También se contó con la participación, del Oficial de TROCAIRE en El 
Salvador, institución que ha financiado el proceso en la zona, Adán Cuadra. 

 

 

Gobierno Funes, el que más avanzó en gestión de riesgos 

Jueves, 13 Febrero 2014 - 11:10am 

A trece años de ocurrida la catástrofe del segundo terremoto del 13 de febrero de 2001, 
expertos en gestión de riesgos afirman que El Salvador ha mostrado un avance significativo en 
la respuesta y preparación ante situaciones de desastres, y que ese avance ha sido más 
efectivo en el último quinquenio. 

Conversamos con Gregorio Ramírez, sociólogo de profesión y parte del Programa de Gestión 
de Riesgos de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES). Gregorio afirma que se ha trascendido 
de la reacción a la prevención del riesgo. “En términos generales, ha habido un avance en los 
últimos cinco años, de trascender de la atención de la emergencia, a una gestión más 
estratégica del riesgo”. 

Dice que tanto la emergencia del volcán Chaparrastique el pasado 29 de diciembre, y la 
tormenta 12-E en octubre de 2012, son pruebas de la capacidad de respuesta de forma 
efectiva por parte del Estado salvadoreño, ante las emergencias. 

Señala además que el actual gobierno ha trascendido en la forma de ver el riesgo, y que optó 
por tratarlo de manera integral y preventiva, y no de manera reactiva como se hizo en años 



 

anteriores. Prueba de ello son las acciones que implementa el Sistema Nacional de Protección 
Civil que capacita a carteras de Estado como Salud y Educación, para que tanto personal 
médico en hospitales, y docentes en centros escolares, tengan los conocimientos adecuados al 
momento de una emergencia. 

“El Ministerio de Educación asume una gestión integral de riesgo, y lo incluye dentro de su 
agenda; el Ministerio de Salud ya habla más de prevención de riesgo, que de curar a afectados; 
las capacitaciones a las comunidades por parte de Protección Civil ante las emergencias, todo 
ello apuesta a una visión integral de evitar los daños en las emergencias” puntualiza Ramírez. 

Casos de corrupción ligados a terremotos de 2001 

Actualmente el expresidente de la República, Francisco Flores, es buscado por la Policía 
Nacional Civil (PNC) para que comparezca de manera obligatoria ante comisión especial del 
parlamento salvadoreño que investiga millonarias donaciones procedentes de Taiwán, y que 
Flores dijo en un primer momento, eran destinadas para víctimas de los terremotos en la 
comunidad Las Colinas en Santa Tecla, y para afectados por huracán Mitch a finales del año 
2000. Sin embargo, residentes de Las Colinas desmintieron al exmandatario, afirmando que 
nunca recibieron ayuda económica  por parte del Gobierno Flores. 

Gregorio Ramírez indica que durante los periodos presidenciales de 1999-2004, y de 2004-
2009, no hubo indicios por parte de los gobiernos en turno en reducir la vulnerabilidad. 
“Vemos que estos $10 millones que vinieron en donaciones para reducir el riesgo, no se 
invirtieron en eso, mucho menos para la reconstrucción y rehabilitación del país”. 

Expresa que es evidente que a lo largo de esos dos periodos, y hasta la fecha, las zonas rurales 
y en vulnerabilidad del país aún no cambian su infraestructura, no tienen las herramientas 
adecuadas de respuesta, y no se les capacita en gestión de riesgos. 

El Salvador comprometido a nivel mundial a disminuir los riesgos 

El Salvador está suscrito al Marco de Acción de Hyogo, desarrollado en Japón en 2005, y que 
vence en 2015, en donde asume el compromiso que todas sus políticas públicas deben estar 
encaminadas a la reducción de riesgos y desastres. “Si se analiza 2005-2009, ha sido poco en 
relación a esas políticas públicas, pero cuando se ve 2009-2014, ha habido avances cualitativos 
y cuantitativos en cuento a la respuesta del Estado a ese Marco de Acción” destaca el 
ecologista. 

Desafíos 

Si bien es cierto El Salvador pasó de ser el primer lugar en vulnerabilidad en 2011, al cuarto 
lugar en 2013, no todo está escrito en cuanto a gestión de riesgos, puesto que se ubica en una 
zona estratégica para amenazas de huracanes y tormentas tropicales, y geográficamente en el 
camino de la Falla de San Andrés en donde no se descarta la ocurrencia de terremotos. 

“En cuanto a estrategias hay avances, pero falta tener una acción integral de la gestión de 
riesgo. Por ejemplo hay problema de inundación en una cuenca de la zona baja del sur de 
Ahuachapán, y aún no se logra tener una visión integral de cómo gestionar la cuenca” explica 
Ramírez. 

Otra de las debilidades es que aún no se cuenta con una Ley del Cambio Climático, siendo uno 
de los países más impactados por este fenómeno, pues en  El Salvador en los últimos 60 años 
ha aumentado 1.3° C. de su temperatura 

Expresa que se debe continuar con la capacitación a escuelas y comunidades en relación al uso 
de agrotóxicos, con el fin de presentar alternativas sostenibles y amigables con el medio 
ambiente. “Ya no estamos hablando solo de respuestas y emergencias, sino que ya son 
capacidades del Estado”. 



 

Se refirió además al costo ecológico que tendrá la implementación del Fomilenio II. “En el caso 
del Fomilenio II destinado al turismo costero salvadoreño, si no se tiene un turismo 
sostenibles, y se desarrolla uno que implique construir riesgo sobre riesgo, estamos perdiendo 
esa visión estratégica, y aumentando costos ambientales”. 

Llamado a nuevo presidente 

El Salvador está próximo a elegir a un nuevo presidente. El experto en gestión de riesgos 
considera que es necesario continuar de una transición de gestión estratégica, a una más 
integral donde la prioridad sea crear una cultura de prevención. “Que las comunidades sean 
quienes administren cuencas, el agua, los recursos naturales, y por otra parte educar a la 
población en disminución de riesgos”, y agrega “se debe también judicializar y condenar casos 
de corrupción que a la larga dejan empobrecido y vulnerable al país  porque de no hacerlo 
contribuimos a esa brecha de poder entre el que puede y el que no”. 

En El Salvador no es posible descuidar áreas tan importantes como la ecológica y la 
disminución de riesgos, por ello es necesario que quienes lleguen al poder, tengan conciencia 
ambiental como un eje central del desarrollo humano de las comunidades, a fin de evitar la 
vulnerabilidad y la falta de atención a sectores relegados a la periferia del desarrollo. 

Mario Beltrán/Paxnoticias 

  

La alianza UNES MINED trabajando en la prevención de riesgos en 
comunidades educativas 

Viernes, 7 Febrero 2014 - 4:39pm  

En el marco de la amenaza de erupción del volcán chaparrastique, el Ministerio de 
Educación  a través de la Direccion Departamental de San Miguel, y la Unidad Ecológica 
Salvadoreña (UNES), desarrollan procesos de fortalecimiento de capacidades para la 
prevención de riesgos en cuarenta comunidades educativas. Con el objetivo de reflexionar, 
orientar y preparar, planes de protección escolar, que resguarden la vida de niñas y niños de 
los centros escolares. 

 

MINED y UNES trabaja la gestión de riesgo en centros escolares del 
Chaparrastique 

Jueves, 30 Enero 2014 - 10:20am 

La UNES junto a OIKOS y representantes del Ministerio de Educación (MINED), Ministerio de 
Salud (MINSAL) y Protección Civil (PC) han formado un equipo multidisciplinario para brindar 
atención a las familias más afectas por la erupción del volcán Chaparrastique en San Miguel 
sucedida el 29 de diciembre de este año 2013; al mismo tiempo que trabajan en planes de 
prevención, en caso de efectuarse otra eventualidad similar. 

 



 

Alianza Ambiental realiza foro: Contra la Corrupción 

Martes, 21 Enero 2014 - 12:23pm 

Como parte de las actividades para demandar actos de corrupción esta mañana la Alianza 
Ambiental formada por más de 50 organizaciones entre estas: FESPAD, IMU, ACISAM, CDC, 
ACUA UNES y ARPAS, realiza el foro público titulado: “Impactos Económicos y Sociales de la 
Corrupción”. 

En la actividad participaron como ponentes el Ministro de Obras Públicas, Gerson Martínez, el 
Procurador de Derechos Humanos, David Morales, la Directora Ejecutiva de FESPAD, María 
Silvia Guillén y el Presidente de APES, José Benítez. 

Las organizaciones sociales participantes hicieron énfasis en que la Fiscalía General de la 
República debe investigar con profundidad todos los actos de corrupción, con especial 
atención a los cometidos durante la administración del ex presidente Francisco Flores ya que 
están próximos a prescribir; así lo expresa la Directora de FESPAD. 

Durante el evento Gerson Martínez invitó a combatir este tipo de actos motivando a que la 
población ejerza sus derechos de ciudadanía diciendo que “el control ciudadano es el mejor 
antídoto para combatir la corrupción”. 

El ministro además agrega que la corrupción afecta la correcta y justa asignación de recursos 
en la economía y redistribución de la riqueza, lo cual debería ser un papel fundamental en los 
estados con democracia, ya que esto no permite la consolidación de un estado de derecho 
cuando hay funcionarios comprados, teniendo como resultado la perversión de la política y 
ayuda para alimentar crimen organizado. 

Por su parte el procurador de los Derechos Humanos expresa que el impacto de la corrupción 
no sólo muestra disfuncionalidad de la justicia en el país, sino que en materia de Derechos 
Humanos se percibe el deterioro en la eficiencia del Estado  para brindar a la población calidad 
en salud, educación, seguridad, etc. 

Finalmente el presidente de APES invitó a que los medios de comunicación no sean cómplices 
y que se hagan una auto-crítica sobre la labor social que el periodismo debería ejercer como 
legitimadores de la información. 

 

Foro público contra la corrupción 

Fecha de la Actividad: Martes, 21 Enero 2014 - 8am 

 La Alianza Ambiental continua denunciando los actos de corrupciónlas; hasta el momento se 
han obtenido resultados con la Corte Suprema de Justicia que reestableció la Sección de 
Probidad la facultad de pedir información a los bancos y la Asamblea Legislativa amplió el 
mandato de la comisión legislativa que investiga al ex presidente Flores por los 10 millones de 
Taiwán.  

Es por ello que se realizará el próximo martes 21 de enero de 8:30 a 10:00 de la mañana en el 
Hotel Intercontinental, un foro público contra la corrupción en el cual los ponentes serán 
Gerson Martínez (ministro de Obras Públicas), María Silvia Guillén (directora de FESPAD), José 
Luis Benítez (presidente de APES) y está pendiente de confirmar el procurador David Morales. 
El foro será transmitido por Canal 10, Radio Nacional, GenTV y las radios de ARPAS. 

 

 



 

Conferencia de Prensa: Postura de Organizacones de la Sociedad Civil 
ante actos de corrupción 

Martes, 14 Enero 2014 - 10:40am 

Más de 50, organizaciones de la sociedad civil representadas por: FESPAD, ARPAS, IMU, 
ACISAM, UNES y CDC, demandan, en conferencia de prensa, su preocupación ante la pasividad 
con la que se está manejando la desaparición de $10 millones de dólares donados por el 
gobierno de Taiwán para las víctimas de los terremotos del 2001, en El Salvador; conferidos 
durante el periodo de gobierno del ex-presidente Francisco Flores. 

A lo que también agregan, su intranquilidad debido a que el candidato presidencial por el 
partido ARENA, Norman Quijano, tiene como principal asesor de campaña al ex-presidente 
Flores a pesar su vinculación en actos de corrupción. Lo cual genera desconfianza a que este 
tipo de actos continúen dándose. Por lo que harán una petición a la Asamblea Legislativa para 
la no prescripción de los delitos de corrupción; puntualizan las-os representantes de las 
organizaciones. 



 

 


